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Agencias MADRID

La inflación escaló en junio al
10,2% en tasa anual por el alza
de los carburantes y los alimen-
tos marcando su nivel más alto
en 37 años, desde abril de 1985,
según el indicador adelantado
publicado ayer miércoles por el
Instituto Nacional de Estadística
(INE).

Este indicador proporciona un
avance del IPC que, en caso de
confirmarse, supondría un au-
mento de un punto y medio en su
tasa anual, ya que en el mes de
mayo la variación fue del 8,7%.
La tasa es, además, la más alta
desde 1985, superior incluso a la
de marzo de este mismo año
(9,8%) y por encima de dos dígi-
tos.

Esta evolución se ha debido,
principalmente, al encareci-
miento de los carburantes, ma-
yor este mes que en junio de
2021, y de los alimentos y bebi-
das no alcohólicas, frente a la es-
tabilidad registrada el año ante-
rior.

El INE también señala al incre-
mento de los precios de los hote-
les, cafés y restaurantes, supe-
rior al del pasado año. Publicará
los datos definitivos, por compo-

nentes y comunidades autóno-
mas, el próximo 13 de julio. En
cuanto a la inflación subyacente
–índice general sin alimentos no
elaborados ni productos energé-
ticos– en junio aumentó seis dé-
cimas, hasta el 5,5%. De confir-
marse esta cifra, sería la más al-
ta desde agosto de 1993, apunta
el INE.

En tasa mensual, los precios de
consumo subieron un 1,8% res-
pecto a mayo en el mayor au-
mento de esta variación mensual
del IPC en un mes de junio desde
1977.

La tasa general del IPC mantie-
ne la senda alcista que comenzó
en marzo de 2021 y que solo que-
dó interrumpida en enero, cuan-
do se moderó 4 décimas hasta el
6,1%, y en el mes de abril, cuan-
do bajó un punto y medio, hasta
el 8,3%. El nivel de junio rompe
el máximo registrado el pasado
marzo del 9,8% y supera la ba-
rrera de las dos cifras.

En declaraciones en la Cadena
Ser, el presidente del Gobierno,
Pedro Sánchez, señaló ayer que
el dato de inflación demuestra
“la gravedad” de la situación de-
rivada de la guerra en Ucrania,
así como “la idoneidad” de las

medidas tomadas por el Gobier-
no y la necesidad de seguir tra-
bajando, especialmente en el
mercado eléctrico desde el ám-
bito europeo. Sánchez también
apuntó que las medidas puestas
en marcha por el Gobierno han

evitado que la inflación sea
“cuatro puntos” superior a lo
visto.

“Existían temores de superar
una tasa de inflación de dos dí-
gitos, superar la barrera psicoló-
gica del 10% implica que pue-

den modificarse las expectativas
de los agentes”, señaló a Efe el
investigador del IVIE y catedrá-
tico de la Universitat de Valèn-
cia, José Manuel Pastor.

“Este dato es malísimo por va-
rios motivos”, añadió Pastor,
que apuntó a la pérdida de po-
der adquisitivo de los consumi-
dores y de competitividad de las
empresas españolas.

“El shock de precios está du-
rando más de lo previsto pero si-
gue motivado por factores co-
yunturales (...) el escenario más
probable es que se produzca una
desaceleración del IPC en los
próximos meses, que ya sería
apreciable a final de año y gana-
ría intensidad en 2023”, explicó
el jefe de Análisis Económico y
Financiero de Ibercaja, Santiago
Martínez Morando.

Martínez Morando ve algunas
muestras de que ese proceso se
ha iniciado, como el abarata-
miento de las materias primas
industriales o de los bienes en
los que había mayor escasez.
“Hacen falta avances en el gas,
el petróleo y los alimentos para
que la desaceleración se genera-
lice”, incidió.

“Es necesaria una actuación
urgente por parte del BCE, pro-

bablemente tengan que subirse
los tipos de interés mucho más
de lo que se anunció para la reu-
nión del mes de julio y en ese
sentido España, junto a otros
países de la zona euro, son los
más damnificados de una reac-
ción tardía y con poca contun-
dencia”, reflexionó el profesor
del IEB Javier Santacruz.

Desde los sindicatos también
mostraron ayer su preocupación
por los datos de junio y el vicese-
cretario general de política sin-
dical de UGT, Mariano Hoya, in-
sistió en la necesidad de un
acuerdo con la patronal para
que los trabajadores no sigan
perdiendo poder de compra. De
lo contrario, añadió, el “conflic-
to está servido”.

Y desde la Central Sindical In-
dependiente y de Funcionarios
(CSIF) reclamaron al Gobierno
que habilite un crédito para
compensar la subida del IPC en
los salarios públicos.

La inflación se desboca al 10,2% en junio
por la subida de carburantes y alimentos

D. S.

La cesta de la compra es de lo que más ha sufrido la subida de los costes.

Sánchez afirma que las
medidas puestas en
marcha han evitado “4
puntos”más de subida

Los expertos valoran
que el BCE suba los
tiposmás de lo esperado
para contener el alza

● El Instituto Nacional de Estadística publica los datos del IPC adelantado de este mes,
que de confirmarse sería el mayor crecimiento de los precios desde abril de 1985

REACCIONES

5

Feijóo “El dato
constata el fracaso
del Gobierno”

El líder del PP, Alberto Núñez
Feijóo, señaló ayer que la subi-
da de la inflación, que se situó
en junio en el 10,2% interanual,
constata “el fracaso de las polí-
ticas erráticas del Gobierno”, al
que pidió que piensemás en
los ciudadanos. “Los precios
llevan subiendomás de un año
y el dato de junio constata el
fracaso de las políticas erráti-
cas del Gobierno. Debería apli-
car por completo el plan eco-
nómico del PP y pensarmás en
los ciudadanos ymenos en re-
sistir a toda costa”, incidió en su
cuenta de Twitter, en la que re-
cordó con un vídeo el conjunto
demedidas económicas urgen-
tes que debería aplicar el Go-
bierno. Racionalizar el gasto,
bajar impuestos, rediseñar los
fondos europeos o reformas
estructurales amedio plazo
para incentivar la actividad
económica son algunas de las
propuestas de los populares.
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MARTÍN LAÍNEZ 

SEVILLA 

Q
ue en los meses de julio y agos-

to haga calor, y más concreta-
mente en Sevilla, no es noti-

cia, pero que lo haga además 

en un contexto de sequía en el 

que nos encontramos y con todas las 

alarmas encendidas ante la escasez de 

lluvia de los primeros seis meses del 

año es algo que pasa a ser más que preo-

cupante.  Y si encima se le añade que 

los pantanos que abastecen a Sevilla 

capital y su área metropolitana (algo 

más de un millón de habitantes) se si-

túan ya por debajo de la mitad de su ca-

pacidad, entonces nos encontramos 

con un escenario más bien pesimista 

de cara al otoño. 

Según datos ofrecidos por Emasesa, 

el almacenamiento acumulado en sus 

pantanos equivale a un abastecimien-

to asegurado para dos años y medio, 

puesto que el consumo mensual esti-

mado se sitúa en unos 10 hectómetros 

cúbicos.  En este contexto, desde las ad-

ministraciones se han hecho ya varias 

advertencias a la población ante un es-

cenario que no pinta nada bien a medio 
plazo. Ayuntamientos sevillanos han 

emitido bandos en los que aconsejan 

un uso moderado del agua potable, como 

los de Burguillos hace unos meses, o los 

de Coria del Río o Lora del Río, ayer mis-

mo. Además, desde Emasesa se lanza-

ba en el mes de marzo una campaña que 

pretende reducir progresivamente el 

consumo de agua de los 116 litros actua-

les por persona y día a 90, gracias a un 

esfuerzo colectivo de los sevillanos.   

Y es que precisamente los pantanos 

que gestiona la empresa municipal del 

agua de Sevilla para la provincia están 

perdiendo agua acumulada cada día. 

Hay que remontarse a diciembre de 

2021 para hallar unos niveles simila-

res a los actuales, al encontrarse ya por 

debajo de la mitad de su capacidad.  En 

concreto, al 49,9% de su capacidad, o 

lo que es lo mismo, 320 hectómetros 

cúbicos embalsados, según los datos 

actualizados por Emasesa, mientras 

que Sevilla acumula 56 días consecu-

tivos en sequía, como recoge la web el-

tiemposevilla.es. A todo ello hay que 

añadir que las predicciones de la Agen-

cia Estatal de Meteorología hechas pú-

blicas la semana pasada de cara al ve-

rano prevén dos meses más secos y ca-

lurosos de lo habitual, lo que provocará 

que los embalses sigan perdiendo agua, 

tanto por el efecto del consumo como 

por la propia evaporación debido a las 

altas temperaturas venideras. 

Así, los pantanos de Emasesa (Ara-

cena y Zufre en la provincia de Huelva 
y La Minilla, El Gergal, Cala y Melona-

res en la de Sevilla) tienen en la actua-

lidad once puntos menos que en 2021. 

Desde entonces, estas presas han per-

dido 66 hectómetros cúbicos, pasando 

de los 386 hectómetros cúbicos del año 

pasado a los 320 actuales. Los embalses 

de Aracena y Zufre son los que más agua 

han perdido como consecuencia direc-

ta del consumo humano. De esta forma, 

la empresa metropolitana de abasteci-

miento de Sevilla señala que el panta-

no de Melonares, situado entre los tér-

minos municipales de Castilblanco de 

los Arroyos y El Pedroso, en pleno cau-

ce del río Viar, en la comarca de la Sie-

rra Norte, es el que almacena mayor can-

tidad de agua, con 140,22 hectómetros 

cúbicos, y se encuentra al 75,5% de su 

capacidad total, cifrada en 185,6 hectó-

metros. El siguiente en capacidad es el 

pantano de Zufre, que actualmente em-
balsa 63,12 hectómetros, por lo que pre-

senta un porcentaje del 36%. El de Ara-

cena, con un volumen de 27,04 hectó-

metros cúbicos, se encuentra al 21%, 

siendo uno de los que menos agua al-

bergan. Ambas presas están ubicadas 

en el parque natural de la Sierra de Ara-

cena y Picos de Aroche. 

La radiografía de los embalses sevi-

llanos se completa con La Minilla, que 

se encuentra al 71% de su capacidad 

(41,01 hectómetros almacenados de los 

57,8 posibles); El Gergal, al 72% y Cala, 

que acumula 23,75 hectómetros está al 

40% de su capacidad total, (58,8), infor-

ma Brazo Mena. 

Verano más caluroso 
El delegado de la Aemet en Andalucía, 

Ceuta y Melilla, Luis Fernando López 

La sequía en Sevilla deja ya los 
pantanos a menos de la mitad 
∑ Los seis embalses que gestiona 

Emasesa regresan al mismo nivel que 
se encontraban hace dieciocho meses 

∑ Los expertos meteorológicos señalan 
que este verano habrá «temperaturas 
más altas de lo habitual»

José A. Maldonado: «En la 
segunda quincena de julio 
no hay prevista ninguna 
ola de calor en la provincia 
de Sevilla» 

López Cotín: «Esperamos un 
verano caracterizado por 
temperaturas superiores a 
lo normal y ausencia de 
precipitaciones»
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Cotín, explicaba  que después de una 

primavera que «consideramos cálida, 

particularmente porque en el mes de 

mayo las temperaturas fueron muy al-

tas e incluso hubo días en los que se 

alcanzaron los 41 grados en Sevilla, lo 

que se considera una efemérides, es-

peramos un verano también caracte-

rizado por temperaturas superiores a 

lo normal y prácticamente con ausen-

cia de precipitaciones».  

La llegada de la primera ola de calor 

más temprana del verano sufrida a me-

diados del mes de junio provocó que 

estas alarmas sonarán con mayor in-

sistencia. A pesar de que la primavera 

en su conjunto fue más lluviosa de lo 

normal en Sevilla (acumulando casi el 

90% de los litros acumulados desde ene-

ro), las precipitaciones no fueron sufi-

cientes para paliar la situación de se-

quía meteorológica con la que termi-

nó el invierno. El mayo más cálido de 

los últimos 58 años confirió al trimes-

tre primaveral un carácter muy cálido. 

Por su parte, el meteorólogo sevi-

llano José Antonio Maldonado señala 

en ABC que la primera semana de ju-

lio se presenta con normalidad, sin llu-

via a la vista y con temperaturas má-

ximas de 36-37 grados y ya en la segun-

da semana se dispararán las 

temperaturas superando incluso va-

rios días los 40 grados».  Asimismo, 

para la segunda quincena de julio Mal-

donado prevé que «las temperaturas 

serán altas, como es habitual en estas 

fechas, si bien no hay a la vista ningu-

na ola de calor ni tormenta que deje 

algo de lluvia».  

Además, Maldonado recuerda que 

la temperatura máxima alcanzada en 

Sevilla en un mes de julio fue el día 

23 del año 1995, cuando se alcanzó en 

el aeropuerto de Sevilla 46,6 grados. 

«Fue un mes de julio donde se pro-

dujo una ola de calor que duró un mes 

y que afectó a toda Europa», puntua-

liza. Más a largo plazo este veterano 

experto, que es el responsable en Es-

paña de www.tiempo.com, web aso-

ciada a Meteored, indica que «pare-

ce claro que la tendencia, como así se 

demuestra en los últimos treinta años, 

es que las temperaturas sigan subien-

do cada vez más». 

Agua total embalsada

Situación por embalses

a 28 de junio de 2022

49,9%
320,34 hm³

Aracena

21% (27,01 hm³)

Zufre

35,9% (62,94 hm³)

Minilla

71,0% (41,01 hm³)

Gergal

72,3% (25,32 hm³)

Melonares 

75,6% (140,34 hm³)

Cala

40,3% (23,72 hm³)

El grosor de las barras indica la
cantidad de agua embalsada

Fuente: Emasesa ABC SEVILLA

La semana pasada, la Diputa-
ción de Sevilla aprobaba de 
manera urgente los tres 
primeros millones de euros de 
los siete contemplados en 
obras que se van a llevar a 
cabo en la Sierra Sur, una de 
las comarcas más castigadas 
ante la falta de recursos 
hídricos de la provincia. En 
concreto, las primeras actua-
ciones se realizarán en los 
municipios de Aguadulce, 
Pedrera, Casariche y Coripe. 
Una obras que fueron pro-
puestas desde la Mesa Provin-
cial de la Sequía como necesa-
rias para abordar la obtención 
de recursos hídricos en 
municipios que sufren escasez 
de agua. También se realiza-
rán obras urgentes en otros 
dos municipios como El 
Castillo de las Guardas cuyas 
aguas fueron declaradas la 
semana pasada como no 
aptas para el consumo 
humano, algo similar a lo 
sucedido hace varios meses 
en otro municipio sevillano, 
como es El Real de la Jara.

Obras urgentes en 
la Sierra Sur para 
paliar la sequía 

L
a situación de los pan-

tanos que abastecen a 

de agua a la provincia 

de Sevilla es cada vez más 

preocupante y Emasesa ha 

intensificado sus campañas 

de concienciación para evi-

tar despilfarros en el con-

sumo doméstico. Pero la 

previsión meteorológica no 

ofrece muchas esperanzas 

y se prevé que el próximo 

otoño las restricciones se 

endurezcan. Vienen tiem-

pos difíciles.

Tiempos 
difíciles

ADRIANO

PANTANO DE ARACENA 

Dos imágenes, de octubre de 

2021 y junio de 2022, que 

muestran cómo ha ido 

perdiendo agua el pantano de 

Aracena, hasta quedar con el 21% 

de su capacidad  // FOTOS: BRAZO MENA
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Lorena García, Antonio Muñoz, Beltrán Calvo y Luis Pérez  // VANESSA GÓMEZ

E. FREIRE 

SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla ha presen-
tado a la convocatoria de los fondos eu-
ropeos Next Generation un proyecto 
para reutilizar el telecabina de la esta-
ción norte de la isla de la Cartuja como 
«centro de interpretación para contar 
todo lo que ocurrió en la Exposición 
Universal de 1992». Así lo anunció ayer 
el alcalde, Antonio Muñoz, durante un 
acto celebrado con empresarios del par-
que tecnológico. La iniciativa tiene aho-
ra que ser aprobada por el Gobierno 
central y el alcalde estima que la deci-
sión se conocerá en octubre. 

Ante la asamblea del Círculo de Em-
presarios del Parque Científico y Tec-
nológico Cartuja, el alcalde repasó los 

nuevos proyectos que se están desa-
rrollando en este espacio del distrito 
Triana-Los Remedios, y repitió que el 
Consistorio quiere «reconocer la sin-
gularidad» del parque dentro de «una 
nueva organización administrativa» 
que no concretó.  

Por su parte, los responsables del 
PCT Cartuja presentaron datos del par-
que empresarial sin actualizar, ya que 
aún no se han cerrado los correspon-
dientes al año 2021.  No obstante, tan-
to el presidente del Círculo, Beltrán 
Calvo, como el director del parque, Luis 
Pérez, señalaron que los números «han 
mejorado durante la pandemia». Es 
decir, que se han superado las 536 em-
presas, los 23.701 trabajadores y los 
2.978 millones de facturación que ha-
bía a finales de 2020. Una cifra esta úl-
tima que representa el 7,8% del Pro-
ducto Interior Bruto de la provincia 
de Sevilla y el 1,9% del de Andalucía. 

En este sentido, tanto los represen-
tantes empresariales como el alcalde 
subrayaron que Cartuja «no es un es-
pacio abandonado». El director del 
parque aseveró que la inversión públi-

ca que se realizó en 1992, estimada en 
1.000 millones de euros, genera hoy el 
triple de negocio. 

En este mismo foro, Mikel Landa-
baso, director del Joint Research Cen-
tre (JRC), el Centro Común de Investi-
gación proyectado por  la Comisión 
Europea en la isla de la Cartuja, anun-
ció que la próxima semana se librará 
la primera partida de 3 millones de eu-
ros para el proyecto de obra de este 
edificio singular, que albergará a más 
de 400 investigadores de 30 países. 

Por su parte, Rafael Sánchez, direc-
tor general de Endesa en Andalucía y 
Extremadura, detalló los principales 
hitos del proyecto eCity Sevilla, con el 
que se pretende convertir la isla de la 
Cartuja en «un espacio 100% renova-
ble, eléctrico y autosuficiente» desde 
el punto de vista energético en el año 
2025.  Las soluciones tecnológicas de 
este proyecto serán locales ya que se 
trata de «construir renovables en la 
propia isla de la Cartuja», explicó el 
responsable de Endesa.  

En el marco de esta iniciativa estre-
lla, Rafael Sánchez aludió al Proyecto 
de la Barqueta, que combina aparca-
mientos con un bosque en la zona nor-
te de la isla, y que aporta 12 megava-
tios de producción fotovoltaica. La idea 
de Endesa es lanzar un ‘crowdfunding’ 
para que las empresas siembren árbo-
les y contribuyan a la descarboniza-

ción del recinto.  El plan es que el 70% 
de la superficie sea bosque urbano.  
«Se trata de rediseñar el espacio de la 
Cartuja como un gran jardín lleno de 
empresas», resumió el director regio-
nal de la firma energética. 

Por otro lado, la a viceconsejera de 
Transformación Económica de la Jun-
ta,  Lorena García, destacó que el Go-
bierno andaluz ha impulsado el pro-
yecto eCity Sevilla con una inyección 
de 19,8 millones de euros a través de 
la Compra Pública de Innovación (CPI), 
un mecanismo que se nutre de fondos 
europeos. 

Promovida por la Junta de Andalu-
cía en el Parque Científico y Tecnoló-
gico Cartuja (PCT Cartuja) y abande-
rada por Endesa, eCity Sevilla preten-
de anticipar a 2025 los retos a los que 
deberán enfrentarse las ciudades del 
futuro mediante proyectos pioneros.

El Ayuntamiento 
quiere reutilizar el 
telecabina como 
museo de la Expo 92

∑ Ha presentado el 
proyecto al Gobierno 
para captar fondos 
europeos Next 
Generation

El presidente del Círculo de 
Empresarios del PCT Cartuja de 
Sevilla, Beltrán Calvo, dio ayer 
un toque de atención al alcalde 
de la ciudad sobre los usos y el 
enfoque futuro que se debe dar 
a este recinto como gran activo 
económico de la ciudad. 

«Cartuja debe ser un piloto 
de la transformación de Sevilla 
hacia la economía y el conoci-
miento», apuntó Calvo, que 
definió el parque como un 
«microuniverso» donde 
conviven empresas, centros de 
formación y escuelas de 
negocio con centros científicos 
y culturales. «Nos da un cierto 
recelo el ocio. Hay que tener 
cuidado con el ocio porque 
provoca problemas de logística 
y movilidad en el parque que 
hay que poner sobre la mesa», 
planteó. 

Esta llamada de atención se 
produce después de que la 
celebración de varios macro-
conciertos, como los de Manuel 
Carrasco y Marc Anthony, en 
escenarios de la Cartuja hayan 
provocado graves colapsos de 
tráfico y colas kilométricas en 
los accesos a la isla. 

Antes, Antonio Muñoz se 
había referido a la «prolifera-
ción de grandes eventos de 
ocio» en la isla de la Cartuja, y 
había reconocido el «importan-
te cuello de botella» que se 
produce especialmente en el 
acceso al Estadio Olímpico.  

«Hay que mejorarlo», 
reconoció el alcalde, que 
anunció que «una de las 
primeras cuestiones» que 
planteará al nuevo Gobierno 
andaluz, que tiene las compe-
tencias sobre el Estadio 
Olímpico, será este problema de 
movilidad en la Cartuja durante 
los grandes eventos.

Las empresas de 
Cartuja recelan de 
los macroconciertos 

La próxima semana se 
librará la primera partida, 
de 3 millones, para el 
proyecto de obra de la 
nueva sede de la CED
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Alberto Grimaldi SEVILLA

Las razones que la Sociedad Estatal
de Participaciones Industriales
(SEPI) ha dado a Abengoa para re-
chazar definitivamente la solicitud
de 249 millones de euros (168 de
ellos en préstamos participativos)
de seis de sus filiales con cargo al
Fondo de Apoyo a la Solvencia de
Empresas Estratégicas ha sido aún
más dura que el contundente infor-
me que hizo para proponer que las
compañías no era elegibles para re-
cibir la ayuda pública.

En la certificación de la negativa
a conceder los préstamos pedidos,
la SEPI respondió a las alegaciones
de la compañía con sede en Sevilla,
donde durante meses se alimentó la
esperanza de que el Gobierno nun-
ca dejaría caer una empresa como
Abengoa.

La respuesta de la SEPI a las ale-
gaciones, a la que ha tenido acceso
este diario, es demoledora, mucho
más que el informe que sostenía
que se rechazaba provisionalmente
otorgar los préstamos por el enor-
me deterioro financiero que sufre la
compañía y los riesgos que acumu-
la tras una gestión sólo enfocada a
que un grupo de acreedores reduje-
ra al mínimo las pérdidas que le su-
pondría la quiebra del grupo.

La certificación de la negativa es
mucho más dura y deja completa-
mente en evidencia a los directivos
que sostenían una y otra vez que to-
do estaba hecho y que tendría éxito
“la única salida”, que en realidad
era la única que han permitido ellos
y la administración concursal, ejer-
cida por EY Abogados.

El documento detalla un rosario
de requerimientos de información
a la compañía, que ha ido demoran-
do o que directamente ha incumpli-

do. Entre ellos está que nunca se en-
tregó la Due Diligence que KPMG
hizo para Terramar Capital LLC, el
inversor privado al que venía liga-
da la petición de ayuda pública.

Literalmente la SEPI afirma: “La
compañía no ha venido cumpli-
mentando satisfactoriamente, en
tiempo y forma, los mencionados
requerimientos de subsanación de
deficiencias”.

También detalla cómo han ido
cambiado la solicitud, especial-
mente aumentando la cuantía de
los préstamos participativos y dis-
minuyendo los ordinarios. Los pri-

meros, que no contabilizan como
deuda, arrancaron en 46 millones
y concluyeron en 186, mientras los
segundos eran 203 millones ini-
cialmente hasta dejarlos en los 81
finales.

La respuesta admite que las con-
clusiones de los asesores, que no
deciden, declaran elegibles a las fi-
liales, pero haciendo una serie de
matizaciones que el Fondo y su con-
sejo gestor han analizado hasta
concluir las razones expuestas para
negar la ayuda. Claramente, la SE-
PI detalla las actuaciones que des-
virtúan el Plan de Viabilidad final,

entregado el 10 de mayo de 2022,
referidas a la falta de garantías de
ingresos, una caja menor a la que
señala el plan que quedaría o las
contingencias que apuntan los ase-
sores y que, de cumplirse, dejan la
viabilidad que sostiene el grupo en
papel mojado.

Por ello, tanto los responsables
del Fondo como el consejo gestor
del mismo se ratifican en su deci-
sión de rechazar la solicitud de la
ayuda. Pero la respuesta no queda
ahí, y el escrito de 17 páginas dedi-
ca un apartado a responder a las
alegaciones de la compañía.

La dureza de la redacción denota
que la campaña que la dirección de
Abenewco 1 y los representantes
sindicales han hecho en los días
previos a la decisión final, hasta el
punto de decir públicamente que se
trataba de una decisión arbitraria
de la SEPI contra el criterio de sus
asesores, no ha gustado nada.

La más dura de ellas aparece en
las dos últimas conclusiones. En la
penúltima, la SEPI afirma: “Por úl-
timo, la compañía en sus alegacio-
nes señala –dicho sea sintéticamen-
te– que el Fondo no debería asumir
menos riesgos que otros, aludiendo
con ello a la entrada del inversor Te-
rramar”.

Y agrega: “Sobre esta cuestión
cabe señalar lo siguiente: primero,
el grado de riesgo con que se gestio-
nan los fondos privados y los públi-
cos no es el mismo; lo cierto es que
los 249 millones solicitados del
Fondo no parece que haya ningún
inversor o financiador privado dis-
puesto a aportarlos; segundo, Te-
rramar aspira a hacerse dueño del
70% de la compañía, e interviene
con una cláusula que en caso de
concurso de la compañía multipli-
ca por 2,5 veces el valor de su inver-
sión; por tanto, si su inversión es
exitosa obtiene cuantiosas plusva-
lías, y si resulta fallida se habrá he-
cho con la práctica totalidad de los
activos que en fase de ejecución
realizará”.

La SEPI alude a una cláusula des-
velada por este periódico en di-
ciembre de 2021, en un análisis en
el que se ponía en duda si realmen-
te la oferta de Terramar rescataba
al grupo.

La última conclusión, relaciona-
da con la anterior, es demoledora:
“El Fondo de Apoyo a las Solvencia
de Empresas Estratégicas no fue
creado para una finalidad como la
pretendida por Terramar”.

El trasfondo de toda esta polémi-
ca es que los directivos y los sindica-
listas afines que han alentado mo-
vilizaciones contra el Gobierno tra-
tan de culpar a otros de los errores
de planteamiento y cumplimiento
de la operación de rescate. Tanto,
que en el correo del presidente no
ejecutivo de Abenewco 1 a los em-
pleados para comentar la negativa
de la SEPI, incluso desliza que tie-
nen pendiente de decidir si acuden
a los tribunales. Fuentes de la plan-
tilla de Abengoa, críticas con todo
el proceso seguido, señalan que to-
do “es una cortina de humo para
que los trabajadores” no les pidan
responsabilidades.

La SEPI replica a Abengoa: la ayuda
no es para lo que pretendía Terramar
● Esgrime cláusulas
desveladas por este
diario en diciembre
que favorecen al
comisionista de EEUU

Montero reprocha aMoreno que negara su ayuda

La ministra de Hacienda, María
Jesús Montero, reprochó al PP
por haber dejado caer a Aben-
goa, que “podía estar reflotada
si el presidente andaluz, Juan
Manuel Moreno Bonilla, hubiera
dado los 20 millones" de euros
que la Junta de Andalucía re-
chazó aportar. Durante la se-
sión de control al Gobierno,
Montero respondió a preguntas
del diputado popular Mario Gar-

Sociedad Estatal de Participa-
ciones Industriales (SEPI) re-
solvió denegando definitiva-
mente la petición de la ayuda
pública. Montero, que definió al
PP como "ejemplo de inutilidad
y antigualla", defendió las 30
operaciones aprobadas por el
fondo de rescate por un total de
3.255 millones, o seis de cada
diez euros que se han pedido
por parte de las empresas.

cés sobre las ayudas públicas
aprobadas el lunes en el Consejo
de Ministros para seis empresas
que habían acudido al Fondo de
Apoyo a la Solvencia de Empre-
sas Estratégicas. Entre ellas no
figuraba la inyección de 249 mi-
llones solicitada por seis filiales
de Abengoa. Ese día, el pasado
lunes, se argumentó que su ex-
pediente está aún en fase de re-
solución. Pero este martes, la

JAVIER LIZÓN / EFE

María Jesús Montero durante su intervención en la sesión de control al Gobierno ayer en el Congreso.
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

La Junta de Andalucía pidió ayer ex-
plicaciones al Gobierno central por su 
negativa a aportar los 249 millones de 
euros en ayudas para reestructurar y 
no dejar caer a la multinacional Aben-
goa. El portavoz del Gobierno anda-
luz, Elías Bendodo, aseguró que en la 
Administración autonómica están 
«sorprendidísimos» de que la Socie-

dad Estatal de Participaciones Indus-
triales (SEPI) haya decidido «política-
mente» hacer «oídos sordos» a los in-
formes encargados a dos consultoras 
que «dijeron que avalaban el rescate 
de la compañía».  

Abengoa genera 11.000 empleos di-
rectos e indirectos cuyo futuro es aho-
ra más incierto y ha sido el paradig-
ma del desarrollo industrial y la eco-
nomía verde en Andalucía hasta que 
sus acciones se desplomaron en 2014 
y reconoció una deuda de 9.022 millo-
nes de euros con sus acreedores.  

 «Esta decisión hace daño a la eco-
nomía española y andaluza», recalcó 
Bendodo en la rueda de prensa poste-
rior al Consejo de Gobierno celebrado 
ayer en Sevilla. El también consejero 
de la Presidencia en funciones advir-
tió de que la ministra de Hacienda, Ma-
ría Jesús Montero, «miente y no es la 
primera vez» al defender, en el Con-
greso de los Diputados, que Abengoa 
podría estar reflotada si la Junta le hu-
biese concedido los 20 millones de eu-
ros solicitados y que le fueron dene-
gados. «No entendemos que una an-
daluza quiera castigar a Andalucía», 
le afeó. «¿Va a depender el rescate de 
Abengoa de los 20 millones de la Jun-
ta y no de los 249 millones que iba a 

poner la SEPI, perteneciente al Esta-
do?», se preguntó Bendodo, quien acu-
só a la ministra sevillana de «desviar 
la atención» sobre Andalucía que «le-
galmente no tiene las herramientas», 
dijo, para dar ayudas directas. 

Para el portavoz de la Junta, detrás 
de esta negativa hay una motivación 
política que le ha pedido a la ministra 
que la explique. «Ha decidido políti-
camente no dar [las ayudas]», afirmó, 
al tiempo que reclamó explicaciones 
de por qué «se rescata a unas empre-
sas y a otras no», como Abengoa. «Es 
una doble vara de medir que no nos 
explicamos desde Andalucía«, ha in-
sistido.  

Por su parte, la ministra de Hacien-
da y Función Pública volvió ayer a sos-
tener que la multinacional andaluza 
podría estar reflotada si la Junta de 
Andalucía le hubiese concedido los 20 
millones del rescate solicitados que le 
fueron denegados y acusó al PP de «no 
arrimar nunca el hombro». 

Estas declaraciones de Montero se 
produjeron en el Congreso de los Di-
putados, durante la sesión de control 
al gobierno y en respuesta al diputa-
do del PP Mario Garcés, quién antes 
había afeado a la ministra que la So-
ciedad Estatal de Participaciones In-
dustriales (SEPI) haya denegado defi-
nitivamente la solicitud de ayuda pú-
blica de Abengoa mientras que sí se la 
concedió a la aerolínea Plus Ultra. 

Trabajadores de Abengoa se con-
centraron ayer ante el Palacio de San 
Telmo, sede de la Presidencia de la 
Junta de Andalucía, para «pedirle» al 
Gobierno regional que se comprome-
ta, junto al alcalde de la ciudad, An-
tonio Muñoz, y el Gobierno de Espa-
ña, a sentarse y buscar una solución 
que asegure la continuidad de la com-
pañía.

La Junta ve motivos políticos en el 
Gobierno para no ayudar a Abengoa 

∑ «Se rescata a unas 
empresas y a otras no, 
es una doble vara de 
medir», según Bendodo

María Jesús Montero  // VANESSA GÓMEZ

La ministra insiste en que 
la empresa podría estar 
reflotada si la Junta 
hubiera concedido 20 
millones para el rescate
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Biden debe entender que quien nos 
tiene que arruinar son los rusos 

D
ESDE que Biden dejó Afganistán de manera 

poco honrosa, con un gran tropezón de la 

CIA que cifró la invasión de la capital un mes 

después de producirse, intentó dejar claro al 

imperio que EE.UU. no seguiría siendo la policía del 

mundo y que, por lo que vemos, se aplicaría más en 

convertirse en un observador muy comprometido con 

sus propios intereses geopolíticos. Natural. Aquí, como 

casi siempre, se hicieron gracietas sobre la caída del 
imperio, máxime con un Congreso nacional invadido 

por bisontes totémicos y fuerzas salidas del interné 

profundo, que seguían ciegamente a Trump. Conti-

nuaron las gracietas. Pero nadie se paró a profetizar, 

con lo amplia que está la nómina de profetas, que Ru-

sia se estaba preparando para pasar el cepillo de lo que 

ganó en la segunda guerra mundial y que, en el ima-

ginario de Putin, Europa le debe. Así las cosas, apro-

vechando el trazo grueso que dibuja una situación de 

matices infinitos, la invasión de Ucrania significa de 

hecho un pulso de una potencia emergente que quie-

re situarse en cabeza en el nuevo orden mundial. El 

partido se juega en Europa, a la que quieren ver arrui-

nada, no hay árbitros y China se mantiene como es-

pectadora. 

La reunión de la OTAN en Madrid adelanta la nece-

sidad de pasar de 30.000 soldados de intervención in-

mediata a 400.000. Un aumento tan considerable solo 

lo justifica el estado de guerra silente en el que nos en-

contramos con los invasores rusos de Ucrania. Ese es-

fuerzo en hombres y material logístico, por lo que me 

explican especialistas en la materia, no está al alcan-

ce de los treinta miembros de la NATO. España, por 

ejemplo, al borde de un rescate anunciado para fina-

les de año, se comprometió pagar un dos por ciento 

de su PIB para Defensa, llegando tan solo al 1´02% des-

de 2014. Y como nosotros hay otros tantos países, al-

gunos de los cuales, tampoco andan muy contentos 

con este despliegue de gasto. Pero Atila sigue su ata-

que. La frontera sur, digamos, es un asunto menor… 

Puede que lo sea para los cabezas de huevo que en-

tienden que Putin es más peligroso moviendo hom-

bres y lanzando misiles contra Mariúpol que la per-

manente riada africana, la que vivaquea en el monte 

Gurugú, que viene a desembocar en España buscan-

do, sí o sí, el bienestar europeo del otro lado de los Pi-

rineos. El problema es que por el sur, como Roma en 

época de Marco Aurelio, sufre la presión fronteriza de 

los bárbaros en el norte y al otro lado del Estrecho, 

otra coincidencia más para enredarnos en las para-
dojas de la historia, empeñada en enseñarnos que, más 

de dos mil años después, las cosas son diferentes, pero 

rabiosamente parecidas… A EE.UU la hemos bañado 

de dólares con las vacunas, la estamos atiborrando de 

divisas con el gas, atendemos como aliados a sus in-

tereses jerárquicos en el nuevo orden mundial, pero 

debería entender que, los que deben arruinarnos son 

los rusos, no ellos. Ellos son amigos, americani güeni, 

como se decía en los setenta. Sánchez gestiona como 

un parvulito. Ha sido incapaz de salvar a Abengoa y 

solo parece tener dinero para instituciones muy cata-

lanas y muy poco españolas. Pero que resta ese dine-

ro para la Defensa, que tal y como están las preferen-

cias de la OTAN, resulta fundamental para gestionar 

el miedo de Ceuta y Melilla…

J. FÉLIX  
MACHUCA

El ala oriental 
de Europa

PÁSALO 
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El Gobierno
asigna 328
millones a
Andalucía
para vivienda

Redacción SEVILLA

El Gobierno activó el proceso
para transferir a Andalucía
328,12 millones de euros de
los fondos europeos, entre
2022 y 2023, para impulsar ac-
tuaciones de rehabilitación re-
sidencial y aumentar el parque
de vivienda en alquiler social
con el objetivo de facilitar el
acceso a una vivienda digna y
adecuada.

La ministra de Transportes,
Movilidad y Agenda Urbana,
Raquel Sánchez, presidió ayer,
acompañada por el secretario
general de Agenda Urbana y Vi-
vienda, David Lucas, la Confe-
rencia Sectorial de Vivienda y
Suelo para informar a las co-
munidades y ciudades autóno-
mas sobre el proceso de trans-
ferencia de 1.389 millones de
euros en 2022 y 500 millones
en 2023, en el marco del Plan
de Recuperación, Transforma-
ción y Resiliencia (PRTR).

De la inversión destinada a
Andalucía, 241,27 millones de
euros se empezarán a transferir
a lo largo de este ejercicio 2022
e irán dirigidos a financiar pro-
gramas de rehabilitación resi-
dencial, que llegarán a los be-
neficiarios finales a través de
sus comunidades. Los 86,85
millones de euros restantes
irán destinados a financiar la
construcción de viviendas en
alquiler social.

Del total, Andalucía ha reci-
bido ya 372,4 millones de euros
en transferencias del Ministe-
rio, por lo que desde ya pueden
iniciar las actuaciones de mejo-
ra en materia de sostenibilidad
y calidad de vida.

D
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Fernando Méndez-Leite y 

Antonio Muñoz, ayer en la 

presentación de los próximos 

Premios Goya, que serán en 

Sevilla  // RAÚL DOBLADO

ANDRÉS GONZÁLEZ-BARBA 

SEVILLA 

L
a gala de la XXXVII edición de 
los Premios Goya, que se ce-
lebrará en el Palacio de Con-
gresos y Exposiciones de Se-

villa (Fibes) el próximo 11 de febrero, 
contará con una gran novedad para 
este año 2023, ya que las nominacio-
nes subirán a cinco en cada una de 
las categorías, según anunció ayer el 
presidente de Academia de las Artes 
y las Ciencias Cinematográficas de 
España, Fernando Méndez-Leite. 

En ese sentido, este dijo que «la 
junta directiva de la Academia apro-

bó por mayoría la decisión de que hu-
biera cinco nominaciones por espe-
cialidad, de modo que a Sevilla ven-
drán más nominados que otros años». 
Sobre este mismo asunto, el vicepre-
sidente primero de la institución, Ra-
fael Portela, comentó que «el paso de 
subir de cuatro a cinco nominacio-
nes va a suponer un cambio impor-
tante en la gala, ya que va a haber más 
actores y técnicos nominados. Será 
la gala más grande de la historia». 

También Portela aclaró que, en 
años anteriores, «teníamos la sensa-
ción de que se quedaba gente muy va-
liosa fuera de las nominaciones». Has-
ta la fecha, las únicas categorías que 

contaban con cinco candidaturas eran 
Mejor Película y Mejor Cortometraje 
de Ficción. 

El presidente de la Academia de las 
Artes y Ciencias Cinematográficas 
añadió que la capital hispalense se 
impregnaría, en las dos semanas pre-
vias a la gala, del espíritu de los Goya 
con una serie de actividades de las 
que podrá disfrutar el público sevi-
llano —proyecciones de las películas 
nominadas acompañadas de encuen-
tros con sus autores y/o protagonis-
tas, mesas redondas con profesiona-
les de nuestra industria, exposicio-
nes, conciertos y un photocall que se 
instalará en el Ayuntamiento para fo-
tografiarse con una réplica de un Pre-
mio Goya—, acciones que culminarán 
en la noche del 11 de febrero del pró-
ximo año. Igualmente, Rafael Porte-
la subrayó que «la voluntad es contar 
con un equipo técnico y artístico an-
daluz para la gala de los Goya». 

Sobre la posibilidad de que haya 
presencias internacionales en la pró-
xima gala de los Goya, Méndez-Leite 
dijo que «el año pasado se introdujo 
un premio a una actriz internacional. 
En la junta estamos viendo si segui-

Los Goya serán el 11 de febrero y con 
cinco nominaciones por categoría

∑ La gala que se celebrará en el auditorio 
de Fibes se presenta como la más 
grande de la historia  

∑ Dos semanas antes de esta ceremonia se 
organizarán distintas actividades en las 
que participarán numerosos cineastas 

A la presentación de la XXXVII 
edición de los Premios Goya en 
Sevilla acudió un gran número 
de representantes de la indus-
tria cinematográfica andaluza. 
De este modo, aparte de la 
presencia de la viceconsejera de 
Cultura de la Junta de Andalu-
cía, María Esperanza O´Neill, 
asistieron, entre otros, la 
presidenta de la Academia de 
Cine de Andalucía, Marta 
Velasco; el presidente de la 
Spain Film Office Carlos Rosado; 
la directora de la Andalucía 
Film Commission, Piluca 
Querol; los actores Antonio 
Dechent, Alfonso Sánchez, 
Ignacio Mateos y Charo Reina; el 
productor Gervasio Iglesias; el 
director del Festival de Cine 
Europeo de Sevilla, José Luis 
Cienfuegos; y el director del 
Festival de Huelva, Manuel H. 
Martín y académicos sevillanos.

Gran apoyo de la 
industria del cine 
andaluz
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mos con eso. Lo que sí queremos es 

destacar la importancia que tiene la 

presencia iberoamericana en los Goya, 

pero eso no quiere decir que no ven-

ga gente como Cate Blanchett». 

Impacto económico  
Por su parte, el alcalde de Sevilla, An-

tonio Muñoz, resaltó también la im-

portancia de la gala de los Goya para 

la ciudad y recordó que la celebración 

de esta ceremonia en la capital his-

palense en la edición de 2019 «supu-

so un impacto económico de 57 mi-

llones de euros». A este respecto, el 

impacto directo se estimó en 5 millo-

nes de euros (hoteles, restaurantes, 

contrataciones) y 52,3 millones de eu-

ros de impacto mediático, a tenor del 

propio estudio realizado por la Aca-

demia. «Pero al margen de proyectar 

nuestra imagen internacional como 

ciudad de cine y de grandes eventos 

y su impacto económico, también con-

tribuyó a reforzar el trabajo munici-
pal de captación de rodajes», abun-

dó el regidor, quien adelantó que lle-

vamos de este año 2022 se han rodado 

en Sevilla unas 145 producciones, en-

tre largometrajes, documentales, 

anuncios, etc.  

También Muñoz dijo que la ante-

rior gala de los Goya que tuvo lugar 

en Sevilla «fue un taquillazo y supu-

so la presencia de nuestra ciudad en 

televisiones internacionales y en pren-

sa especializada de todo el mundo. 

Por eso en 2023 la ciudad volverá a 

superar las expectativas». 

El alcalde incidió asimismo en la 

relevancia de una industria cinema-

tográfica y audiovisual andaluza y se-

villana. «Hay músculo e identidad en 

esa industria. Por eso es importante 

aprovechar esa presencia de los Goya 

para que la industria andaluza se haga 

mucho más sólida. Los Goya vienen 

a Sevilla de una manera muy justifi-

cada, puesto que aquí se ha logrado 

consolidar una buena industria cine-

matográfica y audiovisual local y re-

gional. De ahí que pongamos todo el 

empeño para que sea la mejor gala de 

todas las que se han celebrado hasta 

ahora». 

Antonio Muñoz recordó también 

que «estamos trabajando con las aso-

ciaciones de la industria audiovisual 

de España, plataformas de televisión 

internacionales y productoras espa-

ñolas en un proyecto para configurar 
en torno a Fibes un hub audiovisual, 

que será un espacio compartido por 

empresas audiovisuales, que es otra 

de nuestras grandes apuestas para 

reforzar el tejido empresarial en tor-

no a esta industria cultural». 

Además, el regidor garantizó al pre-

sidente de la Academia del Cine que 

el Ayuntamiento de Sevilla colabora-

rá en el diseño de una serie de activi-

dades paralelas para que la propia 

ciudad «se impregne» de cine en los 

días de la gala y acercarla a la ciuda-

danía en general, de forma que se di-

funda aún más la importancia que es-

tos premios tienen para el cine espa-

ñol y el reconocimiento del conjunto 

de los profesionales de esta industria 

cultural. D
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M. R.

Antonio Muñoz defendió ayer la
“apuesta” por la vivienda pública
que está haciendo el Ayuntamien-
to de Sevilla a través de la empresa
municipal Emvisesa, e igualmente
remarcó el “desarrollo urbanísti-
co”, impulsado desde el gobierno
municipal, de suelos que “estaban

judicializados o con problemas” a
fin de poder “favorecer” la cons-
trucción residencial.

Así se manifestó el alcalde so-
cialista en respuesta a los medios
sobre el informe socioeconómico
aprobado por el Consejo Econó-
mico y Social de Sevilla (CESS),
en el que se constata la “recupe-
ración económica” de la capital y

se reconoce la preocupación por
la “constante caída de pobla-
ción”, cuyo censo sigue por deba-
jo de los 700.000 habitantes. En
el documento se reclama para re-
vertir esta situación “más políti-
cas de vivienda y, en especial, un
mayor impulso de las de protec-
ción oficial (VPO)”, además de
más medidas que hagan de Sevi-

lla “una ciudad atractiva y que
permitan que la población no
emigre a otros municipios a vivir,
aunque sigan siendo usuarios de
los servicios de la ciudad por sus
trabajos y estudios”.

El primer edil socialista apun-
tó que se está haciendo “una
apuesta por la vivienda pública”
y “favoreciendo el desarrollo ur-

banístico” de suelos paralizados
por distintos motivos desde hace
décadas. Este impulso unido a la
creación de empleo harán que la
ciudad sea “atractiva” para que-
darse vivir en ella y, en conse-
cuencia, para incrementar el nú-
mero de habitantes censados.

El informe apunta que “Sevilla
vuelve a contar con una disminu-
ción en el número de habitantes
y en este sentido, este CESS
muestra su preocupación por ser
un dato preocupante la constan-
te caída en el número de habitan-
tes que viene produciéndose des-
de el año 2011”.

Muñoz defiende el desarrollo de suelos
“con problemas” para aumentar la población

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 10

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 30/06/2022

 España

 12 048 EUR (12,669 USD)

 194,71 cm² (31,2%)

 3335 EUR (3507 USD) 

 ACTO EN SNZA 

Los Goya vuelven a 
Sevilla con más 
nominaciones 

Los premios Goya del cine 
español volverán en 2023 a 
Sevilla, la capital que ya acogiera 
la edición de 2019. La próxima 
entrega de estos galardones está 
programada para el 11 de febrero 
e incluirá una gran novedad, ya 
que las nominaciones subirán a 
cinco en cada categoría, según 
anunció ayer el presidente de 
Academia de las Artes y las 
Ciencias Cinematográficas de 
España, Fernando Méndez-Leite. 
El alcalde, Antonio Muñoz, 
resaltó por su parte la importan-
cia de la gala de los Goya para la 
ciudad y recordó el éxito de la 
ceremonia en la edición de 2019, 
que «supuso un impacto econó-
mico de 57 millones de euros», 
afirmó. Según Muñoz, «en 2023 
la ciudad volverá a superar las 
expectativas». 

RAÚL DOBLADO
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A. R. VEGA / M. MOGUER 

SEVILLA 

Entre los preparativos de la cumbre 
de la OTAN en Madrid y el lanzamien-
to de planes anticrisis, el presidente 
del Gobierno, Pedro Sánchez (PSOE), 
no ha encontrado un hueco en su apre-
tada agenda para descolgar el teléfo-
no y hacer una llamada de cortesía a 
Juanma Moreno tras su reelección al 
frente de la Junta de Andalucía.  

Diez días después de las elecciones 
autonómicas del 19 de junio que se sal-
daron con una mayoría absoluta de 58 
escaños, el presidente de la comunidad 
más poblada de España continúa espe-
rando una llamada. Tampoco le ha co-
municado personalmente el despliegue 
de más destructores del escudo antimi-
siles en la base naval estadounidense 
de Rota, radicada dentro de la comuni-
dad autónoma. Se lo reprochaba ayer el 
portavoz de la Junta en funciones, Elías 
Bendodo, en la rueda de prensa poste-
rior a un Consejo de Gobierno limitado 
en su actividad hasta que se renueve el 
Ejecutivo. «El presidente Sánchez esta-
rá muy liado el hombre porque todavía 
no ha encontrado un hueco para tele-
fonear a Juanma Moreno por los resul-
tados del 19 de junio. No ha tenido un 
hueco para felicitarlo y ver cómo ha ido 

el proceso electoral, pero va a tener tiem-
po para estrechar lazos con el presiden-
te de Cataluña que tiene un proyecto,  
romper España», le afeó con retranca.  

Esta sucesión de ‘desaires’ con el ‘ba-
rón’ del PP –que, además, ostenta la 
máxima representación del Estado en 
esta comunidad– contrastan con el tra-
to preferente que Sánchez da al presi-
dente catalán, el independentista Pere 
Aragonès. Con el mandatario de ERC –
socio parlamentario al Gobierno del 
PSOE y Podemos–, el jefe del Ejecutivo 
central prevé reunirse «en las próximas 
semanas» para abordar la desconfian-
za generada con el espionaje por el ‘caso 
Pegasus’ y los incumplimientos de las 
inversiones en Cataluña.  

Temor por los agravios 
La mesa de diálogo reaviva el sentimien-
to de agravio en el Gobierno andaluz, 
cuyo presidente tuvo que esperar dos 
años y medio desde su nombramiento 
para ser recibido en la Moncloa y poder 
debatir con Sánchez los problemas y 
demandas de esta comunidad. «Le pe-
dimos a Sánchez que aclare cuánto va 
a costar la próxima foto del presidente 
de la Generalitat», advirtió Bendodo. 
Poniendo la tirita antes de la herida, 
confió en que  «no tenga la intención de 
agraviar al resto de comunidades, espe-
cialmente a Andalucía, por el resultado 
electoral, para beneficiar a Cataluña». 
«Si Sánchez quiere reforzar su alianza 
con los independentistas, él sabrá, pero 
desde Andalucía no se va cambiar el 
rumbo», insistió.  

Ya que no le ha felicitado por su vic-
toria –Sánchez lo despachó con un 
mensaje en su cuenta Twitter en la no-
che electoral–, en la Junta echan de 
menos que lo hubiera llamado «para 
informar» del acuerdo con Estados 
Unidos para la Base de Rota. Pero no 
ha habido ni lo uno ni lo otro. 

La escasa atención que Sánchez de-
dica a Moreno contrasta con el precoz 
marcaje que el líder del PSOE-A, Juan 
Espadas, somete al futuro Gobierno 
andaluz. El jefe de la oposición, que se 
reunió ayer con su grupo parlamenta-
rio, le echó en cara que «no funciona 
desde enero» y propuso medidas ante 
el «colapso sanitario», la bajada del nú-
mero de alumnos por clase y la mejo-
ra de las condiciones de las trabajado-
ras de ayuda a domicilio. También «exi-
gió» un plan específico un plan de 
ayudas por la elevada inflación a un 
Gobierno que aún está por nombrarse 
y anunció que votará en contra de la 
regulación de regadíos del entorno de 
Doñana... Ni un solo día de gracia le ha 
dado antes incluso de tomar posesión.   

Sánchez ‘ningunea’ a 
Moreno, mientras 
prepara una cita con 
el president catalán

∑ Bendodo lamenta que 
«no tenga tiempo» 
para llamarlo por el 
19-J y la base de Rota 

Los consejeros Elías Bendodo y Jesús Aguirre, ayer  // EP/JOAQUÍN CORCHERO

Vox tendrá a Macarena Olona 
como portavoz del grupo 
parlamentario en la XII 
Legislatura del Parlamento de 
Andalucía, confirmó después 
de firmar el acta como 
diputada con el resto de su 
grupo. A Olona la acompaña-
rán Javier Cortés y Mercedes 
Rodríguez como portavoces 
adjuntos, señaló el partido. La 
presidencia del grupo recae 
en Rodrigo Alonso. Queda por 
conocer a quiénes designará 
Vox para sus puestos en la 
Mesa del Parlamento, órganos 
de extracción parlamentaria o 
como senador por la comuni-
dad. 

Olona firma el acta 
y será portavoz de 
Vox en la Cámara
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J. M. M. P.

“Si vienen con lo mismo que trajo
al Parlamento, tendrá el no abso-
luto”. El secretario general del
PSOE, Juan Espadas, anunció
ayer que el grupo socialista se
opondrá, ahora, a la ampliación
de zonas autorizadas para riego
situadas junto a Doñana. En la an-
terior legislatura, el PSOE se abs-
tuvo ante la moción que presenta-
ron, para ello, PP, Ciudadanos y
Vox. El presidente Juanma More-
no anunció durante la campaña
que este será un proyecto de ley
que no será olvidado, se tramita-
rá ante el Parlamento como pro-
posición de ley, pero el voto del
PSOE no es decisivo.

“Si se quiere hacer lo mismo
que la otra vez conmigo que no
cuente”, explicó Espadas a los
medios, antes de participar en
una reunión con los diputados
del grupo socialista. Ayer mis-

mo, el consejero de Presidencia
en funciones, Elías Bendodo,
aseguró que esta legislatura se-
rá “la legislatura del agua”, aun-
que el Gobierno del PP tiene una
idea muy voluble sobre el líqui-
do primario, al entender que
una de sus características es que
es posible asegurarlo como re-
curso ecológico a la vez que se
sobreutiliza. “El agua no es de
derechas ni de izquierdas”, zan-
jó Bendodo.

La Unesco, la Comisión Europea
y el Gobierno central han adverti-
do de que, si el Parlamento con-
vierte en ley la proposición, Espa-
ña y la Junta se enfrentarán a de-
nuncias y sanciones, ya que el
acuífero de Doñana ya se encuen-
tra en situación de sobreexplota-
ción.

Juan Espadas apeló a “la opor-
tunidad de mejorar las cosas”,
mientras que consideró que el pri-
mer gesto que debería tener el pre-

sidente de la Junta para demostrar
otra disposición para gestionar el
entorno económico del Parque
Nacional de Doñana debería ser la
convocatoria del Consejo de Parti-
cipación de Doñana, un gesto que
situó dentro de lo que describió co-
mo “las cosas bien hechas”.

El secretario general del PSOE
situó la convocatoria del Consejo
de Participación de Doñana, como
reclamó su presidente, Miguel De-
libes, como el primer paso para di-

lucidar el incremento de los rega-
díos en los alrededores de Doñana
al estimar que “cualquier iniciati-
va sin haberse producido esa con-
vocatoria va coja”, convencido de
la necesidad de evitar “los proble-
mas de imagen de los productos de
Doñana”.

“Haga lo que el señor Delibes le
pidió y que desoyó”, se refirió Es-
padas al ex director de la Estación
Biológica de Doñana y a Juanma
Moreno.

“No reincida en una estrategia
irresponsable de traer ningún pa-
pel”, sostuvo el líder de los socia-
listas andaluces, quien apeló a que
cualquier iniciativa sobre Doñana
“la plantée previamente con la so-

ciedad y el territorio”, convencido
de la necesidad de “escuchar a los
ayuntamientos del entorno, a los
agricultores, a los ecologistas”.

Espadas instó al Gobierno anda-
luz a que “no nos meta en un lío
gordo con la Comisión Europea,
con el Gobierno”, mientras que
explicó la iniciativa de los tres
grupos parlamentarios de PP, Cs y
Vox sobre los regadíos en Doñana
en el hecho de que Moreno “lo hi-
zo porque sabía que iba a antici-
par las elecciones” y con ello “bus-
caba rédito electoral”, por lo que
auguró que “ahora tendrá que
cumplir con los que se ha compro-
metido”.

Espadas rectifica y coloca al PSOE en contra
de la ampliación de riegos de Doñana

EDUARDO BRIONES/EP

Juan Espadas, junto a los parlamentarios de su grupo.

●Laproposición de ley,

aprobada con los votos

dePP, Cs, Vox y la

abstención socialista,

debe entrar de nuevo

en el Parlamento

Elías Bendodo
sostiene que “esta
legislatura es la
legislatura del agua”
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A. S. A.

La viceconsejera de Transforma-
ción Económica de la Junta, Lo-
rena García de Izarra, destacó
ayer el potencial del Parque
Científico y Tecnológico (PCT)
de Sevilla para el desarrollo de
la región, la captación y reten-
ción del talento. Por este moti-

vo, señaló que las empresas que
operan en la Cartuja están “per-
fectamente preparadas” para
afrontar “los años duros” que se
avecinan en la economía. Según
sus datos, la facturación de
2.978 millones de euros que ge-
nera este recinto supone un
9,9% del Producto Interior Bru-
to andaluz y un 7,8% del PIB se-
villano. Así lo afirmó en la
Asamblea del Círculo de Empre-
sarios de la Cartuja, celebrada
en el Hotel Barceló Renacimien-
to.

Sobre las 536 entidades/em-
presas que operan en este par-

que, una de cada cuatro empre-
sas tiene mejores cifras de inter-
nacionalización que la media
del país, dijo la viceconsejera.

Por su parte, Beltrán Calvo,
presidente del Circulo de Em-
presarios de la Cartuja, apostó
por convertir en 2030 el Parque
Científico y Tecnológico (PCT)
de Cartuja “en el mejor parque
de Sur de Europa” entre la ini-
ciativa pública y privada.

El presidente del PCT Cartuja,
Luis Pérez, pidió a los empresa-
rios que impulsen proyectos pa-
ra avanzar en la colaboración
público-privada.

El director del centro de inves-
tigación JRC de la Comisión Eu-
ropea en Sevilla, Mikel Landa-
baso, afirmó que su organiza-
ción puede y va a ayudar a “po-
ner a Sevilla en el mapa interna-
cional a través del PCT Cartuja”.

“Van a ser años duros, pero el PCT Cartuja
está perfectamente preparado”, dice la Junta
ElJRCde laComisión

Europea, en laCartuja,

ayudaráaponeraSevilla

enelmapa internacional

A.S.

Lorena García de Izarra, Antonio Muñoz, Beltrán Calvo y Luis Pérez, ayer.
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MERCEDES BENITEZ 

SEVILLA 

Gabriel Pérez Alcalá, rector de la Uni-
versidad Loyola, habla del crecimien-

to de la única privada en Sevilla, que 

a partir de septiembre impartirá seis 

nuevos grados: Farmacia, Nutrición y 

Dietética, Ciencias del Deporte, Artes 

Escénicas y Cinematográficas, Video-

juegos y Datos y Analítica del Nego-

cio. Y anuncia más para 2023. 

—¿Por qué ese crecimiento? 
—La Loyola es una universidad joven 

en pleno crecimiento. La media de las 

privadas es de 8.000 estudiantes de 

grado y 2.000 de máster. Y con las pú-

blicas las hay gigantes y otras en las 

que la media es de 22.000 estudiantes 

de grado y 3.000 de máster. Y si com-

paro con los 4.000 de grado y 500 de 

máster de la Loyola somos el 50 por 

ciento de la privada y el 18 de la públi-

ca. Hay necesidad de crecer. 

—¿Tienen pocos alumnos? 
—No es que tengamos pocos alumnos. 

En los 14 grados tenemos 250 o 260, la 

media de las privadas. Hay que crecer 

en catálogo. Teníamos 14 grados fren-

te a los 31 de las privadas y las 43 de la 

pública. Por ello necesitábamos cre-

cer. Hicimos un estudio de los secto-

res que la sociedad demanda.  

—¿Y qué resultados dio? 
—Hay tres sectores  con fuerte deman-

da. El más evidente es Ciencias de la 

Salud, pero el segundo es el mundo di-

gital con la revolución tecnológica que 

ha provocado la pandemia. Y hay un 

sector que ha crecido, lo que tiene que 
ver con artes, cultura y entretenimien-

to. Música, juegos, videojuegos...  

—Ciencias de la Salud es lo más lla-
mativo... 
—Porque es lo más complejo y lo que 

más oposición despierta. Serán Far-

macia, Ciencias de la Actividad Física 

y del Deporte y Nutrición y Dietética. 

—También anunciaron Biotecnolo-
gía, ¿no se la han concedido? 
—La tendremos para 2023/2024. Este 

año se la han dado a la Universidad de 

Córdoba. A nosotros nos han puesto 

más dificultades. De Ciencias de la Sa-

lud presentamos un proyecto de una 

facultad que se aprobó hace un año. 

Teníamos ya Psicología.  

—Los nuevos grados son titulaciones 
con notas de corte muy altas en la 
pública. ¿Tienen nicho de mercado?   

—No pensamos en las notas de la pú-

blica. A Loyola no vienen los estudian-

tes que no pueden entrar en la públi-

ca; vienen los que quieren. Tengo es-

tudiantes que hubieran podido entrar 

en todas las carreras. Esta es una uni-

versidad de calidad, no un centro ads-

crito. No es de descarte, tengo estu-

diantes que tienen un 13 en Selectivi-

dad. Y alumnos por encima de 8.  

—¿Por qué vienen? 
—Porque tenemos reglas mucho más 

duras. El estudiante que suspende la 

mitad de las asignaturas se tiene que 

ir. Aquí el que suspende la mitad de 

los créditos se va. No podemos tener 

alumnos de 5 porque se irían todos al 

año siguiente. Lo que pasa es que es 

poco conocida.  

—Eso es lo que algunos opinan... 

—Son errores. Tengo un porcentaje 

de estudiantes de barriadas con difi-

cultades económicas y de origen in-

migrante mayor que cualquier públi-

ca andaluza. Tenemos una mayor di-

versidad. Y la calidad está por encima.  

—Hay titulaciones como Ciencias del 
Deporte que se puede estudiar en Se-
villa ya en cinco centros... 
—Igual que Derecho. Para nuestros 

egresados hay oferta de empleo. Tene-

mos la mayor tasa de empleabilidad 

de las universidades andaluzas. No 

vienen aquí los que no entran en la pú-

blica. La nota media de los que entran 

es alta. Y la empleabilidad es alta.  
—¿La idea es que en Ciencias de la Sa-
lud se siga creciendo? 
—El próximo año llegará Biotecnolo-

gía, Medicina, Enfermería y Fisiotera-

pia. Están solicitadas y tienen una pri-

mera aprobación de la Junta. 

—Los decanos de Medicina de Espa-
ña firmaron una carta contra la crea-
ción de nuevas facultades privadas. 
—Trabas se nos han puesto en todos. 

En Psicología, Robótica y Mecatróni-

ca. Loyola no lo ha tenido nunca fácil. 

—¿Por qué los rectores andaluces re-
chazan la privada? 
—Los ponemos en evidencia porque 

ellos son gratis y en Loyola hay que pa-

gar. Estamos ofreciendo una calidad 

percibida por el mercado que ellos no 

ofrecen. La calidad se mide con pará-

metros objetivos. Es verdad que hay 

universidades privadas que no son de 

calidad, pero también públicas sin ca-

lidad. Hay privadas como Navarra, 

Deusto, Comillas o nosotros de primer 

nivel. Y públicas que no lo son.  

—¿Por qué ocurre eso? 
—Estamos obsesionados con lo públi-

co y lo privado en vez de con la cali-

dad. Debiéramos perseguir las que no 

tienen calidad, sean públicas o priva-

das. El sistema español sigue anclado 

en eso hace cincuenta años. He hecho 

la prueba de citar cinco públicas y cin-

co privadas norteamericanas y ni los 

rectores saben cuáles son unas y otras. 

Si vinieran Stanford, el MIT, Harvard, 
el Boston College y Georgetown a ins-

talarse a Sevilla y las rechazaran por 

ser privadas sería de estúpidos.  

—Para el 2023 tienen previsto Inge-
niería del Software. 
—La segunda rama que hay que desa-

rrollar es la digital. Y este año vamos 

a ofrecer Artes Escénicas y Cinemato-

gráficas, Diseño y Desarrollo de Video-

juegos y Data and Business Analytics 

y el próximo año iremos a Ingeniería 

del Software, que ya está verificada. 

En 2023 también se creará Artes Es-

cénicas Visuales.  

—¿Para ese crecimiento es el edificio 
que se está construyendo? 
—Sí. La inversión en la primera fase 

serán quince millones y terminará en 

treinta. Esperamos que el próximo cur-

so lleguen 1.200 alumnos nuevos.

«La Loyola no es la universidad de descarte, 
hay estudiantes de 13 en Selectividad»

Gabriel Pérez Alcalá 
Rector de a Universidad Loyola 

Debate público privado 

«Si Stanford, Harvard, el 
MIT y Georgetown  

vinieran a Sevilla y las 
rechazaran por ser 
privadas sería de 

estúpidos» 

Rechazo 

«La Loyola no lo ha 
tenido fácil. Nos han 

puesto trabas para todo, 
pero damos calidad»

√

∑ En septiembre habrá 
seis grados más y para 
2023 tendrá Ingeniería 
del Software y espera 
Medicina, entre otras

Gabriel Pérez Alcalá, rector de la Universidad Loyola  // JUAN FLORES
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Inspección judicial realizada en la fábrica de Magrudis, foco del brote de listeriosis, en septiembre de 2019  // RAÚL DOBLADO

ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla llevó a cabo 
una «actuación deficitaria y anormal» 
en el servicio público de control y vi-
gilancia de Magrudis S.L., la industria 
que producía y distribuía la carne me-
chada contaminada que causó el peor 
brote de listeriosis de España en el ve-
rano de 2019. Así lo cree la juez que ha 
instruido la causa contra cuatro res-
ponsables de la empresa familiar Ma-
grudis y la veterinaria municipal en-
cargada de inspeccionar la fábrica. A 
todos ellos los ha procesado, tras fina-
lizar la fase de investigación, por su-
puestos delitos contra la salud públi-
ca, homicidio imprudente, lesiones al 
feto por imprudencia grave con resul-
tado de aborto, lesiones y falsedad. Ar-
chiva la causa contra otras cuatro per-
sonas investigadas. 

En un auto dictado ayer por el que 
acuerda continuar las actuaciones por 
el trámite de procedimiento abrevia-

do contra los investigados, la magis-
trada declara como responsable civil 
al Ayuntamiento de Sevilla, que enton-
ces estaba gobernado por el socialis-
ta Juan Espadas, así como a la compa-
ñía de seguros Axa S.A., que tenía con-
tratada la empresa donde se originó 
el brote. Si el tribunal que juzgue la 
causa avala las tesis de la juez y la Fis-
calía –para ello es necesario aún que 
se dicte la apertura de juicio oral–, el 
Consistorio tendría que responder con 
sus arcas ante la cascada de indemni-
zaciones por los daños y perjuicios 
ocasionados por la crisis sanitaria.  

La carne mechada de la marca ‘La 
Mechá’, que concentraba hasta 149.900 
veces más listeria del límite de conta-
minación tolerable, mató a cuatro per-
sonas que la habían consumido, provo-
có seis abortos e intoxicó a unas 244 per-
sonas, casi todas en Andalucía. Además, 
ocasionó un gasto de 800.000 euros a 
los hospitales Virgen del Rocío y Virgen 
Macarena, que se vieron desbordados. 

La magistrada considera que la Ad-
ministración local no fue diligente en 
su competencia de vigilancia e inspec-
ción de la empresa cárnica, lo que 
«pudo haber evitado lo ocurrido». Más 
bien al contrario. La veterinaria Ma-
ría José O. B., como inspectora, «no re-
coge muestras de productos, ni com-
prueba las superficies, ni verifica mues-

tras del ambiente interior» en la 
segunda inspección de Magrudis, ubi-
cada en en el polígono El Pino de Se-
villa, realizada el 18 de julio de 2017. 
«No comprueba de forma exacta si la 
instalación reúne las condiciones, a 
pesar de estar obligada a evaluar to-
dos los apartados del sistema de pun-
tuación, valorando el riesgo potencial, 
el nivel de cumplimiento, la confian-
za en la gestión, el sistema de autocon-
trol e historial de la empresa», prosi-
gue la magistrada, que ha investigado 
el brote durante dos años y nueve me-
ses. Esta actuación implica que «no 
vuelva a realizar ninguna otra inspec-
ción, conllevando su posible respon-
sabilidad criminal por los hechos in-
vestigados», puntualiza. 

El Ayuntamiento clasificó la indus-
tria con la categoría C, lo que le obli-
gaba a revisarla a los 18 meses. Sin em-
bargo, «ya no se hicieron más inspec-
ciones ni supervisiones, lo cual pudo 
haber evitado lo ocurrido».  

No fue el único error que cometió 

el Consistorio. Respecto a la declara-
ción de responsable de calificación 
ambiental y actividad, presentada por 
Magrudis en el Ayuntamiento en di-
ciembre de 2018, se incoa el expedien-
te pero «no se tramitó ni se llevó a cabo 
ninguna revisión técnica». 

En el acta levantada después de de-
clararse la alerta sanitaria, la Geren-
cia de Urbanismo asegura que no cons-
ta que la reforma de las naves donde 
fabricaba la carne se le comunicara. 

«Mala praxis» de Magrudis 
En la causa hay siete investigados: José 
Antonio Marín Ponce, administrador 
de hecho de la empresa Magrudis S.L.; 
su mujer, Encarnación Rodríguez, res-
ponsable de producción y puesta en 
marcha del sistema de autocontrol de 
la empresa; sus hijos Sandro José y Ma-
rio Marín Rodríguez, administradores 
únicos de la citada mercantil, y de Ela-
borados Cárnicos Mario S.L., respec-
tivamente. Además de la veterinaria 
municipal, están investigados Sergio 
L.G., arquitecto técnico, y David M.M., 
asesor financiero de Magrudis. Al pri-
mero se le imputa un delito de false-
dad en documento oficial, mientras 
que el segundo encubrió supuestamen-
te la instalación ‘pirata’ que surtía de 
electricidad a la fábrica. 

En septiembre de 2019, la Guardia 
Civil llevó a cabo la operación deno-
minada ‘Monocy’ en la que se investi-
gaban actividades ilícitas mediante 
las que se «pondría en la cadena co-
mercial de alimentos para personas 
carne procesada con presencia de lis-
teria monocytogenes en concentracio-
nes que la harían inadecuada para con-
sumo humano» debido «a una mala 
praxis en la manipulación y transfor-
mación de los productos cárnicos». 

La juez hace responsable civil al 
Ayuntamiento porque «pudo 
evitar» el brote de listeriosis 
∑ Procesados cuatro 

socios de Magrudis, 
que producía la carne 
contaminada, y la 
veterinaria municipal

La carne mechada con la 
bacteria listeria mató a 
cuatro personas y causó 
seis abortos y 244 
intoxicaciones en 2019
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Manuel Álvarez Casado, Leyre Martín Aizpuru, Patricia del Pozo y Esther Cruces, en la exposición  // MANUEL GÓMEZ

S. C.  

SEVILLA 

La consejera de Cultura y Patrimonio 
Histórico en funciones, Patricia del 
Pozo, inauguró ayer en el Archivo de 
Indias la exposición ‘Nebrija en Amé-
rica. Y el océano se llenó de palabras’, 
que alumbra los vínculos del gramáti-
co y humanista con el Nuevo Mundo y 
el impacto de sus trabajos en los cen-
tros de estudio americanos. La mues-
tra se incluye dentro de las actividades 
diseñadas por la Junta de Andalucía 
con motivo del quinto centenario del 
fallecimiento de Antonio de Nebrija 
(1444-1522). 

La exposición está comisariada por 
las profesoras de la Universidad de Se-
villa Lola Pons y Leyre Martín Aizpu-
ru, miembros del proyecto Historia15, 
en colaboración con Manuel Álvarez 
Casado, jefe de la sección de Archivos 
del Archivo General de Indias. 

Patricia del Pozo subrayó ayer que 
«la conmemoración en torno a este in-
telectual andaluz está brindando la 
oportunidad de divulgar su vida y su 
obra, haciéndonos sentir orgullosos de 
su extraordinaria producción intelec-
tual y acercándonos a sus episodios vi-
tales, algunos realmente fascinantes. 
Ocurre así con esta exposición que abor-

da su relación con América, a través de 
los descendientes que buscaron fortu-
na en el Nuevo Mundo y de las obras 
surgidas de su pluma que cruzaron el 
océano». 

La exposición ‘Nebrija en América. 
Y el océano se llenó de palabras’, que 
permanecerá hasta el 16 de octubre, 
aprovecha la riqueza documental del 
Archivo General de Indias para llamar 
la atención sobre un perfil poco cono-
cido del gramático y humanista anda-
luz: su relación con América y el im-
pacto de su producción intelectual en 
el Nuevo Mundo. Esa relación es aho-
ra recuperada en esta muestra por una 
doble vía, la de su historia personal y 
la de sus obras. 

La muestra rescata en varios nive-
les expositivos la huella de la familia 
de Nebrija y de su obra en América: su 
nieto, que dio el nombre de Lebrija a 
un río colombiano; sus obras, que cru-
zaron en los barcos que salieron del 
puerto de Sevilla en el siglo XVI, y la 
inspiración que Nebrija prestó para los 
diccionarios y gramáticas que escri-
bieron los misioneros sobre lenguas 
americanas. ‘Nebrija en América’ rea-
liza un recorrido por la vida del ilustre 
humanista Elio Antonio de Nebrija, na-
tural del municipio sevillano de Lebri-

ja y del que se conmemora el V cente-
nario de su muerte este año, a través 
de documentos y mapas que «resca-
tan» parte de su historia desconocida, 
aprovechando la riqueza documental 
de este Archivo. Está organizada por 
la Consejería de Cultura y Patrimonio 
de la Junta de Andalucía y cuenta con 
la colaboración del Archivo General de 
Indias y la Universidad de Sevilla. 

Contenido transmedia 

La Universidad de Sevilla ha facilita-
do material logístico y ha alojado en 
la web de la Facultad de Filología el 
contenido transmedia de la exposi-
ción. La figura del nieto es el hilo con-
ductor de la exposición, que va con-
tando aportaciones mediante docu-
mentos en formato trasmedia, con 
códigos QR que permiten leer trans-
cripciones y escucharlas en diferen-
tes acentos hispánicos, con las voces 
de escritores como Luis García Mon-
tero, Fernando Iwasaki y Eva Día Pé-
rez, y de investigadores como Eva Bra-
vo y Darío Villanueva. 

Según destacó la catedrática de la 
US Lola Pons, «la obra de Nebrija tuvo 
gran influencia en América porque 
sus manuales de Latín se distribuye-
ron en centros universitarios de allí 
y, además, sirvieron de inspiración a 
diccionarios de Lenguas Amerindias». 
Añade El subtítulo de la muestra, —‘Y 
el océano se llenó de palabras’- encie-
rra un claro mensaje: «las comunida-
des también se construyen a partir 
de las lenguas, que son puentes en-
tre culturas». 

El Archivo de Indias muestra la 
huella de Nebrija en América

∑ La exposición posee 
unos mapas y 
documentos de gran 
importancia

La muestra cuenta con las 
voces de Luis García 
Montero, Fernando 
Iwasaki y Eva Díaz Pérez, 
entre otrosD
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OBITUARIO

Jorge Muñoz

El magistrado sevillano Rafael
Tirado Márquez falleció ayer a
los 58 años, víctima de una lar-

ga enfermedad. El juez pertene-
cía a una saga de jueces muy co-
nocida y apreciada en la Au-
diencia de Sevilla, donde están
destinados varios familiares su-
yos en distintas secciones de lo
Penal y de lo Civil.

Rafael Tirado estaba casado,
era padre de cinco hijos, y actual-
mente estaba destinado en el
Juzgado de lo Contencioso-ad-
ministrativo número 3 de Sevilla.
Fue presidente de la Asociación
Profesional de Magistrado
(APM) en Andalucía y recibió a lo
largo de su etapa en la jurisdic-
ción penal numerosos premios
de asociaciones de ayuda a muje-
res maltratadas y del Instituto
Andaluz de la Mujer (IAM) por
sus sentencias ejemplarizantes.

En el año 2008 se vio inmerso
en el escándalo derivado del ase-
sinato de la pequeña Mari Luz
Cortés, debido a que por unos
errores en el control de las ejecu-
toria habían permitido que si-
guiera libre Santiago del Valle, el
asesino de la menor, que había si-
do condenado por el Juzgado de
lo Penal número 1 de Sevilla que
entonces dirigía Tirado.

La sanción al magistrado y a la
secretaria judicial de este juzga-
do –que fue suspendida durante

seis meses– fue considerada co-
mo muy injusta en la judicatura,
debido a la falta de medios que
tenían los magistrados y que lle-
vó incluso a algunos jueces a afir-
mar que estaban “sentados en un
polvorín y fumando”, por los pro-
blemas para controlar la ejecu-
ción de las sentencias condenato-
rias.

Cuando el Tribunal Supremo
confirmó en mayo de 2010 la san-
ción de 1.500 euros, el Alto Tri-
bunal subrayó en la sentencia
que la culpa de que el asesino si-
guiera en libertad no fue sólo del
magistrado, sino que intervinie-
ron la “pasividad” de la Fiscalía
de Sevilla y de la Junta de Anda-
lucía.

La sentencia de la Sala de lo
Contencioso-Administrativo del
Tribunal Supremo recogía que, al
margen de la responsabilidad del
juez y de la secretaria, se produ-
jeron otros factores que contribu-
yeron al retraso, entre los que ci-
ta que el negociado que tramita-
ba la ejecutoria 31/06 de Santia-
go del Valle permaneció durante
algunos meses sin funcionario y
cuando se envió un trabajador se
trataba de una interina sin expe-
riencia y sin la preparación pre-
via necesaria.

Muere a los 58 años el
magistrado Rafael Tirado
Fuepresidentede laAPM

enAndalucíay recibió

premiosdeasociaciones

deayudaamaltratadas

En el año 2008 se vio

inmerso en el escándalo

derivado del asesinato

de la pequeñaMari Luz

D. S.

El magistrado Rafael Tirado Márquez.
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Ana S. Ameneiro

El alcalde de Sevilla, Antonio
Muñoz, anunció ayer que el
Ayuntamiento está revisando la
línea 2 (Barqueta-Heliópolis) de
los autobuses urbanos de Tus-
sam para mejorar la conexión
por transporte público de la isla
de la Cartuja con el resto de la
ciudad.

Durante la Asamblea General
del Círculo de Empresarios de la
Cartuja, entidad que preside Bel-
trán Calvo, el alcalde explicó que
el plan es incluir nuevas paradas
del 2 de Tussam en la isla, dando
servicio como una línea rápida y
mejorando la conexión con el
resto de la ciudad. Esta línea se
queda hoy por hoy en la calle Re-
solana y la previsión es que circu-
le por la Cartuja. En la actuali-
dad, son dos circulares de Tus-
sam dan servicio de transporte
en la isla.

Muñoz apostó también por
mejorar el Cercanías de la Cartu-
ja con otras zonas de la ciudad. Y
recordó la reciente licitación de
un contrato para la instalación de
puntos de recarga de vehículos
eléctricos, un proyecto en el que
la Cartuja tiene un tratamiento
especial con el objetivo de que
sea el espacio con más desarro-
llo.

Igualmente, el alcalde indicó
que próximas actuaciones en
conservación del viario con una
inversión de 350.000 euros para
la mejora de asfaltado en el en-

torno de Ingenieros (acceso nor-
te al Parque Tecnológico) y en
los espacios libres del entorno
de Isla Mágica. Estas se suman a
las inversiones realizadas en
2021 por 400.000 euros y que
supusieron los asfaltados de ca-
lles como Álvaro Alonso Barba,
Juan Bautista Muñoz, José de

Gálvez, Matemáticos Rey Pastor
y Castro, Marie Curie y la Aveni-
da Carlos III.

ATRACTIVO TURÍSTICO

En materia turística, el alcalde de
Sevilla anunció la presentación
de un plan turístico a los fondos
europeos Next Generation que

impulse la Cartuja con la recupe-
ración de espacios de la Expo 92.

Dentro del programa presenta-
do al Ministerio de Turismo por
valor de cinco millones de euros
para acceder a fondos europeos
centrados exclusivamente en la
Cartuja, Muñoz se refirió a la re-
cuperación de la estación Norte

del Telecabina como centro de
interpretación de la Exposición
Universal de Sevilla de 1992, con
una inversión de 1,4 millones de
euros para rehabilitar un espacio
sin uso y convertirlo en un mode-
lo no sólo dirigido al turista, sino
también a los sevillanos. Dentro
de esta mejora también se inclu-
ye la recuperación del mural Ver-
bo América de la Puerta de la
Barqueta.

Igualmente, el programa de
impulso turístico contempla la
mejora de la accesibilidad al par-
que con tres proyectos valorados
en casi 2 millones de euros. Se
trata de mejorar el acceso a tra-
vés del Puente de la Barqueta y
los itinerarios peatonales y ciclis-
tas y actuaciones de reurbaniza-
ción y accesibilidad en el entorno
del Teatro Central, junto a la Bar-
queta e Isla Mágica o en el entor-
no de la estación Norte del Tele-
cabina. Por último, la propuesta
incluye la digitalización turística
con proyectos únicos de señaléti-
ca inteligente, sensorización,
contenidos interactivos, etc.

El alcalde también se refirió a
la protección del patrimonio, con
el trabajo ya puesto en marcha
para la elaboración del primer
catálogo de edificios de la Cartu-
ja que han de ser protegidos. Es-
te plan se ha aprobado inicial-
mente. A los siete bienes que ya
estaban incluidos en el catálogo
periférico del PGOU, se añaden
el Monasterio de Santa María de
las Cuevas como bien protegido,
ocho pabellones y ocho espacios
libres y jardines de la Cartuja. Es-
te plan se encuentra ahora en fa-
se de participación y presenta-
ción de alegaciones.

En su intervención, el alcalde
destacó que “los grandes desafíos
de las grandes ciudades pasan en
Sevilla por la Cartuja. Estamos
en el espacio que debe liderar
nuestra transformación econó-
mica, la transformación digital,
la innovación, la lucha contra el
cambio climático, la apuesta por
un modelo turístico sostenible y
el desarrollo cultural”.

Beltrán Calvo celebró los anun-
cios del alcalde y le pidió que ten-
gan una reunión para concretar
todos esos proyectos.

La línea 2 de Tussam irá por la Cartuja
para mejorar la conexión de la isla

A. S.

El alcalde Antonio Muñoz en su intervención en la Asamblea del Círculo de Empresarios de la Cartuja, ayer.

●La estación norte

del Telecabina podría

convertirse en centro

de interpretación

de la Expo 92

Analizar el uso del estadio de
la Cartuja para grandes eventos

Respecto a la celebración de
grandes eventos en la Cartuja,
Muñoz abogó por establecer
un trabajo conjunto entre to-
das las administraciones e ins-
tituciones implicadas para ana-
lizar el uso del estadio de la
Cartuja. Hay que mejorar el ac-
ceso a este estadio y que no
basta con poner más taxis y
más autobuses, dijo. Por ello,

tégicos para la ciudad que van
a tener como sede la Cartuja”.
Mencionó iniciativas como la
nueva sede del Centro de In-
vestigaciones JRC; los proyec-
tos Cartuja Qanat y el eCity
Sevilla; el traslado de la Ge-
rencia de Urbanismo y Medio
Ambiente dejando en plena
Cartuja un recinto con poten-
cial para el desarrollo de acti-
vidades económicas producti-
vas; o la escuela y centro tec-
nológico del Liceo Francés que
se desarrollará en el acceso
junto a Torre Sevilla.

anunció que, una vez constituido
el nuevo gobierno andaluz, soli-
citará una reunión de trabajo es-
pecífica en torno al uso del esta-
dio, a la adecuación de su entor-
no y a la estrategia integral que
debemos abordar todas las ad-
ministraciones. Por último, el al-
calde recordó que “estamos un
momento clave para el desarro-
llo de grandes proyectos estra-
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El Foro Salud celebró su primera edición presencial en La Galería de ABC  // VANESSA CÓMEZ

LAURA ÁLVAREZ 
SEVILLA 

La Galería de ABC acogió ayer el últi-
mo encuentro de la temporada del Foro 
Salud organizado por ABC de Sevilla 
y la Asociación Española Contra el Cán-
cer (AECC) en Sevilla, con el patroci-
nio de Roche y la colaboración de la 
Fundación ECO para la Excelencia y 
la Calidad en la Oncología y la Real 
Academia de Medicina de Sevilla. Un 
acto especial ya que por primera vez 
y después de catorce ediciones, se ce-
lebraba de manera presencial, aunque 

también se pudo seguir de forma on-
line. 

La exposición de viñetas de José Ma-
ría Nieto titulada «La risa en la mas-
carilla» que muestra estos días La Ga-
lería, fue un perfecto acompañante 
para el tema que trató el Foro: la hu-
manización de los cuidados sanitarios 
en el paciente con cáncer.  

Información de expertos 
El encuentro fue presentado por Igna-
cio Jesús Maza, presidente de AECC 
Sevilla, y conducido por Juan Antonio 
Virizuela, oncólogo médico del Hos-
pital Universitario Virgen Macarena 
y jefe de servicio de oncología médica 
del Hospital Quirónsalud Sagrado Co-
razón. «Si ven a la labor de los volun-
tarios de la AECC acompañando y ayu-
dando a los pacientes, eso es humani-
zar el cáncer, aunque los profesionales 

de la medicina también tiene mucho 
que aportar», indicó Maza.  

Para ello estuvieron presentes Ana 
Casas, oncóloga médica y presidenta 
de la Fundación Actitud frente al Cán-
cer; Federico Plaza, director de Cor-
porate Affairs del Laboratorio Roche 
Farma; y Serafín Romero, viceconse-
jero de Salud y Familias de la Conse-
jería de Sanidad de la Junta de Anda-
lucía. 

Ana Casas pudo expresar su doble 
perspectiva como paciente y oncólo-
ga tras recibir un diagnóstico de cán-

La humanización, pieza clave en 
el tratamiento de un cáncer

∑ ABC de Sevilla y AECC 
reúnen a expertos en 
su Foro Salud para 
infomar del cáncer

cer de mama hace nueve años. «En ese 
momento te sientes vulnerable y pasé 
de ver los pasillos del hospital con la 
bata a situarme en otra posición», ex-
plicó, «el paciente ve el techo que no-
sotros los médicos nunca miramos y 
eso te sitúa en una situación inferior». 
Por ello, el hospital, organizado para 
la funcionalidad de los sanitarios, se 
vuelve inhóspito. «Desde la fundación 
formamos a los pacientes para que que 
sepan gestionar su situación y eso les 
da esperanza para confiar en la cien-
cia, un fortalecimientos de sus propios 
recursos humanos y ayuda mejora me-
jorar la comunicación con los profe-
sionales». 

Federico Plaza, a su vez, indicó que 
en la nueva medicina personalizada 
de precisión ya está implícita la hu-
manización puesto que se considera 
al paciente único, pero debe ir más allá. 
«La humanización ahora depende de 
la voluntariedad del profesional, es 
una elección personal, pero debería 
estar en la cartera de los servicios del 
sistema de salud», indicó.  

Para contribuir a hacerlo realidad 
desde Roche tienen en marcha el pro-
yecto «Hospitales Humanos» en el que, 
con una cámara, han entrado en una 
veintena de hospitales españoles para 
mostrar área por área esa humaniza-
ción. «Aflora espontáneamente», in-
dicó el representante de Roche, «y al 
darle visibilidad con su ejemplo se ali-
mentan otros hospitales». 

Por último, el viceconsejero de Sa-
nidad comentó los avances en huma-
nización desde el punto de vista ins-
titucional, como el Plan de Humani-
zación de Andalucía puesto en marcha 
en abril de 2021. También destacó Ro-
mero el desarrollo de la Estrategia con-
tra el cáncer en Andalucía desde junio 
del pasado año que incluye en su cuar-
to punto la humanización y los cuida-
dos paliativos. «El médico tiene claro 
en su código deontológico los valores 
del profesionalismo que busca la ex-
celencia especialmente con un com-
promiso con la compasión», indicó.  

En definitiva,  en un hospital el pa-
ciente debe estar en el centro, «escu-
charlo y hacer que participen realmen-
te», indicó Ana Casa, «porque peque-
ños detalles hacen mucho, solo 
debemos esforzarnos un poco».

«La humanización depende 
de la voluntariedad del 
profesional cuando debería 
estar en la cartera de 
servicios del hospital» 
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Unas 650 personas celebran la Noche de la Empresa de la CEC en

Algeciras
La organización empresarial reconoce la trayectoria del Grupo Médico López Cano, el

Restaurante Venta Esteban y los Supermercados Ruiz Galán. La Noche de la Empresa ha

reconocido las trayectorias de tres empresas: Grupo Médico López Cano, Restaurante Venta

Esteban y Supermercados Ruiz Galán, en el transcurso de una ceremonia que ha estado

amenizada por el guitarrista algecireño Antonio Martín.
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La organización empresarial reconoce la trayectoria del Grupo Médico López Cano, el
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Noche de la Empresa de la CEC en Algeciras 2022. AI

La Confederación de Empresarios de la provincia de Cádiz (CEC) ha congregado esta

nocheen el Parque María Cristina de Algeciras a más de 650 personas en la cuarta edición de

la Noche de la Empresa, alrededor del reconocimiento a la importancia que tienen las

empresas de cara a la mejora de la sociedad, la generación de empleo, riqueza y contribución

al desarrollo económico.

La Noche de la Empresa ha reconocido las trayectorias de tres empresas: Grupo Médico

López Cano, Restaurante Venta Esteban y Supermercados Ruiz Galán, en el transcurso de

una ceremonia que ha estado amenizada por el guitarrista algecireño Antonio Martín.

Han asistido a este evento,en respuesta a la convocatoria de la CEC, representantes

institucionales y empresariales: Javier González de Lara, presidente de la CEA; los

viceconsejeros de la

Junta de Andalucía, Antonio Sanz y Lorena García de Izarra; la delegada del Gobierno de la

Junta de Andalucía, Mercedes Colombo, y delegados territoriales; el secretario general

provincial de la UGT, Antonio Pavón, y la secretaria general de Comisiones Obreras,

Inmaculada Ortega; el presidente de la Cámara de Comercio del Campo de Gibraltar, Carlos

Fenoy, además de una amplia representación de tejido empresarial del Campo de Gibraltar:

APYMEAL, Asociación de Grandes Industrias, AESBA, ATEIA-OLTA Bahía de Algeciras,
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medios de comunicación, etc.

El presidente de la CEC, Javier Sánchez Rojas, ha apelado a la unidad de acción de toda la

provincia, porque será siempre mucho más que un proyecto, será una realidad potente, que es

bien distinto. Por eso, hoy queremos recordar, que todos cabemos en este concepto de

provincia al Sur del Sur, en el lugar donde empieza Europa: rica, diversa, pujante y enlace de

continentes.

Hemos reconocido a tres empresas de las más de 64 mil de nuestra provincia. Todas ellas

merecen nuestro reconocimiento, especialmente ante el reto de una nueva prueba que superar:

una más tras la crisis sanitaria, una recesión económica y, ahora, una situación bélica que

puede suponer un cambio de paradigma a nivel global, junto a un presente dominado por los

elevados costes energéticos y su repercusión en toda la cadena de valor productiva.

Vienen tiempos duros, recios. Y nuestra misión común aún le quedan muchas tareas

pendientes. Cuestiones que son la llave de nuestro progreso. Como la conexión ferroviaria del

Campo de Gibraltar que, como todos los grandes proyectos de la provincia, necesitan que se

hable desde la unidad de todas las comarcas y territorios de la provincia, ha destacado Javier

Sánchez Rojas.

Por su parte, el presidente de la Confederación de Empresarios de Andalucía, Javier González

de Lara, ha asegurado que Europa mira con otros ojos a Andalucía. Y acaso es ahora cuando,

haciendo bueno el lema de esta Noche de la Empresa, la propia Europa constata dónde

empieza su territorio. Dónde comienza su potencial. Europa, en efecto, empieza aquí, en el

Sur. Europa comienza en el Campo de Gibraltar.Estamos en Algeciras, que es uno de los

cruces de caminos más importantes del planeta. Decimos que el de Algeciras es el mayor

puerto de España, que lo es, y nos seguimos quedando cortos. Este es un enclave de una

dimensión mundial, estratégico. Y, a veces, de tenerlo tan cercano, no somos capaces de

observarlo en su magnitud.

A lo largo del último curso, hemos afirmado muchas veces que Europa, empieza en el Sur. Lo

hemos hecho en citas de gran calado: en las referidas a la necesaria culminación de los

corredores ferroviarios, por ejemplo. Es mucho lo que las Administraciones deben a la

provincia de Cádiz y a los gaditanos. Es muy grande el margen de mejora de las

infraestructuras en esta tierra, que es nudo de comunicación con el resto de España, ha

resaltado González de Lara.

La Noche de la Empresa ha contado con el respaldo un importante elenco de empresas e

instituciones. Patrocinadores: CaixaBank, Cepsa, Autoridad Portuaria de la Bahía de Algeciras;

Grupo Carrod, a través de su empresa Nunadrola. Y las entidades y empresas colaboradoras:

Ayuntamiento de Algeciras, ARCGISA, Aguas y Residuos del Campo de Gibraltar, Asociación

de Grandes Industrias del Campo de Gibraltar (AGI), REMESA (Reparaciones Marítimas

Españolas, SA), Garántia y La Maga, Trabajo Social.
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PABLO MARINETTO 

MÁLAGA 

E
n una ciudad como Málaga, 
que presume de haber conver-
tido la cultura en su mejor alia-
da para atraer un turismo de 

calidad, la explosión de las despedi-
das de soltero en su centro histórico 
hace mella y ni siquiera convence a los 
que a priori podrían sacar tajada: los 
hosteleros, que asumen ya de que aten-
der a estos grotescos grupos es pan 
para hoy y hambre para mañana.  

No es un problema reciente. Ni tam-
poco exclusivo de Málaga. Otras capi-
tales andaluzas como Sevilla, Grana-
da o Cádiz también lo sufren, pero el 
buen tiempo y las conexiones tanto 
por AVE como avión parecen haber fa-
vorecido un efecto llamada hacia la 
capital de la Costa del Sol desde otros 
puntos del país. Además, la recupera-
ción de la actividad turística tras el pa-
rón de la pandemia ha dado aún más 
visibilidad a una realidad que estorba 
a casi todos. Desde vecinos, cansados 
del «todo vale», a comerciantes y tu-
ristas responsables, que por fortuna 
siguen siendo mayoría.  

Antes de que el impacto en la ima-
gen y reputación de la ciudad sea irre-
versible, el Ayuntamiento y la patro-
nal hostelera se han dado la mano para 
poner coto a este turismo de borrache-
ra sin control que viene copando titu-
lares e informativos desde hace me-
ses y, por ende, sembrando en los po-
tenciales viajeros la duda de si Málaga 
es o no su destino ideal.  

Ayer se presentó la campaña ‘Love 
& Respect Málaga’, con la que se pre-
tende favorecer la convivencia y con-
vencer de que el civismo es compati-
ble con decir adiós a la soltería. Para 
ello, la hoja de ruta contempla tres ob-
jetivos: promover el consumo respon-
sable de alcohol, controlar el ruido en 
la almendra del centro y evitar vesti-
mentas y disfraces indecorosos, seña 
de identidad de estos grupos, que a 
menudo tiran de elementos sexuales.  

 
 

Por desgracia para los malague-
ños, el ridículo no es punible y eso deja 
el balón en manos de los empresarios 
hosteleros, a los que el Ayuntamiento 
anima a imponer normas de admisión 
en los locales. Convencidos de que en 
la calidad está el éxito y la sostenibi-
lidad de un modelo turístico que ha 
costado construir, no son pocos los 
que han optado por plantarse ante este 
tipo de grupos, que además de incor-
diar a los vecinos espantan a la clien-
tela fija o habitual de muchos nego-
cios.  

Mensajes disuarios 
En un paseo por alguna de las calles 
del casco antiguo que concentran ma-
yor número de locales ya es fácil to-
parse con carteles del tipo: «no se ad-
miten despedidas de soltero». En otros 
casos, los empresarios incluyen en las 
reservas online una nota en la que pi-
den evitar indumentarias obscenas al 
ocupar sus mesas. En cualquier caso, 
se trata en su mayoría de mensajes di-
suasorios, pues no hay que olvidar que 
atender a grupos de este tipo supone 
también para algunos el grueso de be-
neficios.  

Ya hay incluso determinados esta-
blecimientos  del centro histórico que 
han optado por evitar el problema 
prohibiendo que se sienten en sus te-
rrazas los grupos de despedida más 
ruidosos y más fácilmente distingui-
bles por su indumentaria, lo cual ya 
les ha traído algún problema, pero que 
sobrellevan con responsabilidad. 

«La hostelería cuenta con un peso 
específico en el turismo de la capital; 
por ello es de agradecer la implicación 

del sector en apostar por un turismo 
en donde la calidad esté por encima 
de la cantidad», explicó ayer miérco-
les el concejal de Turismo del Ayunta-
miento malacitano, Jacobo Florido. Al 
Consistorio le preocupa que el fenó-
meno se consolide y la prueba está en 
esta campaña que aún está por ver si 
dará sus frutos.  

Aun así, siguen defendiendo que se 
trata de la excepción. «La inmensa ma-
yoría de turistas tienen un comporta-
miento impecable y saben disfrutar 
de lo mucho que Málaga les ofrece en 
materia de gastronomía, ocio, cultu-
ra, monumentos o fiestas populares», 
sostuvo. En el Ayuntamiento no com-
parten la crítica más gruesa que en los 
últimos tiempos alude a que todo el 
turismo que llega a la ciudad se con-
duce de manera idéntica. 

Tanto administración como patro-
nal abogan por el «quid pro quo». «Má-
laga quiere y respeta al turista. Y que-
remos que sea recíproco», indicó Ja-
vier Frutos. Para el presidente de la  
Asociación de Empresarios Hoteleros 
(Mahos), es la única manera de tener 
un turismo de calidad y que sea atrac-
tivo «tanto para clientes de restauran-
tes con estrella Michelín, como para 
otros muchos que sin tener este tipo 
de reconocimientos, se esfuerzan cada 
día por ofrecer a sus clientes produc-

Málaga dobla esfuerzos 
para poner coto al 
turismo de borrachera

∑ Ayuntamiento y hosteleros inician 
una campaña para fomentar el 
consumo responsable de alcohol 

∑ El fenómeno, que también afecta a 
otras ciudades andaluzas, se ha 
multiplicado con el fin de la pandemia

S
i corto y estrecho le venía 
el traje a Espadas como 
candidato, más enjuto le 

está resultando en su apresura-
da oposición. Ni las prisas por 
movilizar a un partido desmo-
vilizado ni las arrazonadas pam-
plinas que va repitiendo para 
«explicar» su espectacular ba-
tacazo electoral logran más que 

confirmar en la opinión la fra-
gilidad de una imagen política 
tal vez triturada sin remedio. 
Este pseudo-PSOE no levanta-
rá cabeza si antes no se refun-
da y en tanto no releve entre sus 
filas a tanto maula. Y eso es una 
mala noticia para la autonomía 
andaluza, reducida a fortiori a 
avanzar con una sola pata en 
medio del ruido inane de unas 
ultraizquierdas hechas triza y 
una ultraderecha chasqueada. 
Juanma Moreno no lo va a tener 
fácil por ello sino todo lo con-
trario.

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

Traje grande 

belmonte@andalunet.com

La concienciación es compli-
cada. Sobre todo, cuando el 
descontrol y los botellones 
empiezan en muchos casos 
incluso antes de llegar, como 
comprueban los usuarios del 
AVE Madrid-Málaga cada 
semana. Es raro ver un convoy 
libre de tutús, colores chillo-
nes, o camisetas con frases 
como «nuestro amigo se casa; 
nosotros no», cuyo ingenio 
sorprende sobremanera. 
Renfe debe sumar a las quejas 
por el precio de sus billetes el 
desconcierto de usuarios ante 
escenas como las ocurridas el 
pasado abril en el tren que 
une Barcelona con Cádiz, 
donde un grupo de chicas 
utilizó el espacio entre vagón 
y vagón para fumarse unos 
cigarros, según denunció la 
ONG No Fumadores. 

Botellones desde 
los mismos 
vagones del AVE
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La campaña previene sobre grupos 

que vinculan turismo con la ingesta 

de acohol  // EP / ÁLEX ZEA

tos de la máxima calidad, con un ser-
vicio inmejorable».  

Con ‘Love & Respect Málaga’ se quie-
re mantener la imagen de destino 
«amable y divertido» pero sin renun-
ciar al respeto, que es el principal las-
tre que traen consigo las despedidas. 
La campaña es una acción más den-
tro del protocolo suscrito en mayo en-
tre Ayuntamiento y el sector para me-
jorar la oferta. Tendrá presencia físi-
ca en cartelería repartida por los 

distintos establecimientos adheridos 
a Mahos, entre los que se incluyen res-
taurantes, cafeterías, bares y discote-
cas; así como en soportes publicita-
rios repartidos por la ciudad. Pero se-
gún denuncian los vecinos, los grupos 
hacen lo que quieren porque no exis-
te el miedo a unas sanciones que sólo 
llegan en casos extremos, de ahí que 
cuestionen la efectividad de las medi-
das municipales, que consideran una 
«tomadura de pelo».D
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GREGORIA CARO / MARIANO ALONSO 

MADRID 

Unidas Podemos empieza a perder la 

paciencia con el presidente del Gobier-

no ante lo indiferente que es –siempre 

según consideran ellos– con la actua-

ción policial de Marruecos en la valla 
de Melilla. La Moncloa no quiere con-

frontar con Rabat y apuntan a las ma-

fias de tráfico de personas. Ayer, Pedro 

Sánchez no solo no se retractó de sus 

elogios a la Gendarmería Real, sino que 

pidió empatizar con Marruecos. Las 

personas fallecidas en el asalto del pa-

sado viernes son oficialmente 23, pero 

las ONG elevan la cifra a 37. Hay más de 

40 guardia civiles y más de 100 gendar-

mes marroquíes heridos. 

La ministra de Derechos Sociales y 

líder de Podemos, Ione Belarra, está li-

derando toda la presión de Unidas Po-

demos contra Sánchez. Lo hace con el 

plácet de la vicepresidenta Yolanda 

Díaz, que desde un segundo plano evi-

ta salpicarse de los conflictos del espa-

cio morado con el PSOE a menos de 

diez días de empezar a configurar su 

proyecto político (8 de julio en Madrid).  

Belarra envió el martes una carta a 

sus homólogos del Interior, Fernando 

Grande-Marlaska, y de Exteriores, José 

Manuel Albares, pidiéndoles  investi-

gar «cuanto antes» la actuación de las 

autoridades marroquíes en el asalto a 

la valla. La ministra de Podemos pide 

«transparencia» y que se guarden to-

das las grabaciones de las cámaras de 

la zona española para esclarecer.  

Aprietan en el Congreso 

Belarra también pide la colaboración 

de la Unión Europea en la investigación 

y que el Gobierno de España dé sopor-

te a las familias de las víctimas para 

identificar y trasladar los cuerpos. Su 

carta de presión refuerza la iniciativa 

que registró el grupo parlamentario de 

Unidas Podemos en el Congreso el lu-

nes: una proposición no de ley para ins-

tar al Gobierno a abrir una «investiga-

ción independiente» y que Sánchez con-

dene «la terrible tragedia». En respues-

ta, Albares despreció a Belarra y dijo 

que los ministros no hablan a través de 

los medios ni de cartas.  

También hay presión de la izquier-

da en la Eurocámara. La eurodiputada 

de Unidas Podemos, Sira Rego, firmó 

ayer junto a 50 eurodiputados una car-

ta para que la Comisión Europea inves-

tigue la «constante violación de los De-

rechos Humanos en Marruecos» y «es-

tablezca responsabilidades». Rego envió 

esta reclamación al Alto Representan-

te de la UE para Política Exterior, Josep 

Borrell, y a los comisarios de Interior y 

Vecindad, Ylva Johansson y Oliver 

Varhelyi, según recogió Ep. La carta su-

giere que España permitió que policías 

marroquíes entraran en territorio es-

pañol para devolver en caliente; ayer, 

el ministro del Interior, Fernando Gran-

de-Marlaska, lo negó en el Congreso. 

Los eurodiputados piden además que 

España y la UE dejen de ser «cómpli-

ces» de la violencia de Marruecos. Al 

margen de esto, en un mensaje en Twi-

tter, el secretario general de las Nacio-

nes Unidas Unidas, Antonio Guterres, 

también calificó de «inaceptable» el 

«uso excesivo de la fuerza» de las auto-

ridades marroquíes y españolas duran-

te el asalto a la valla. 

«En la piel de los gendarmes» 

En la Ser, Sánchez dejó claro que hay 

que tener «empatía» con quienes tra-

taron de llegar a Melilla, muriendo en 

muchas ocasiones en el intento, pero 
también, remarcó, con los miembros 

de las fuerzas españolas y la gendar-

mería de Marruecos. «Por supuesto que 

tenemos que ser empáticos y ponernos 

en la piel de aquellos migrantes que han 

sufrido y han muerto, de sus familias 

–reflexionó el presidente–, pero tam-

bién pido que nos pongamos en la piel 

de las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad 

del Estado en España, 40 guardias ci-

viles fueron heridos, como consecuen-

cia de este ataque violento, de los más 

de 100 gendarmes marroquíes que han 

sido heridos, algunos de ellos muertos. 

Y sin duda alguna, también, el derecho 

que tienen nuestros compatriotas en 

Ceuta y en Melilla a tener fronteras se-

guras».  

Marlaska reforzaba el mensaje des-

de el Congreso: «Mis palabras de apo-

yo y condolencias a las familias de los 

migrantes fallecidos, pero también a 

los guardias civiles heridos y gendar-

mes marroquíes en el ataque violento 

a la frontera». 

Cincuenta eurodiputados exigen 
investigar la tragedia de Melilla

∑ Belarra presiona a su 
propio Gobierno 
mientras Sánchez pide 
empatía con Marruecos

La vicepresidenta Yolanda Díaz y las ministras Irene Montero e Ione Belarra, 

juntas en un acto el martes  // GUILLERMO NAVARRO
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